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¿Por qué el cólera? 
Radiografía de la Pobreza Enfermedades de nuestra ciudad 

Una "plaga" más para América Latina. Después de que 
por más de 100 aííos el cólera dejó de ser un problema 
para las autoridáde~ sanitarias latinoameriGanas, la 
enfermedad reaparece bruscamente, sin indicios de 
que se extinga. Por el contrario, en Perú cada semana 
se suman por miles las personas infectadas, han 
fall.ecido más de un millar y ahora se propaga hacia 
Colombia y Ecuador, _ siendo detectados ya algunos 
casos en Brasil y Chile. La 'epidemia, aparentemente 
ya tocó las puertas del istmo centroamericano, ya que 
fue encontrado un caso sospechoso en Panamá. 

J. David Lezama Huerta 

Pasa a la Pág. 16 

Múltiples y variados problemas está enfrentando 
Querétaro, producto de su crecimiento e 
industrialización sin control ni planificación urbana, 
siguiendo de manera exclusiva la idea sin sustento 
organizativo del supuesto "desarrollo", el de hacer de 
nuestra ciudad un "polo de atracción de inversiones" 
o de impulsar el "potencial turí·sfico" que tenemos, 
como en muchas ocasiones lo han declarado diversos 
funcionarios gubernamentales. p · 

/ p -
17 asa a a ag. 

La ciudad de Querétaro -
otrora opulenta y próspera, 
luego en la decadencia de un 
rey destronado y hoy en el 
amanecer de un nuevo esplen
dor-, a la misma que algunos 
llamaron con amor "la Jeru
salén de América", o con otros 
motivos "ciudlid maldita", 
está hoy llegando a sus 460 
años de vida. Pero, hoy por 
hoy, ¿dónde tenemos a esos 
hombres silenciosos, los cons
tructores de la gran ciudad? 
¿dónde continúan "los jodi
dos"? ¿Y qué en Querétaro 
con "los perfumados"? (En 
páginas centrales l!nsayo de 
José Félix Zavala). Querétaro: 1'. 
¿ayer, hoy, mañana? No. 
Querétaro hoy, síntesis de la 
histor.ia y de la esperanza. • 
(Foto de Jesús Ontiveros). 

Cuauhtémoc Cárdenas en Arroyo Seco, 
Landa#de Matamoros y Tolimán 

1- Hará w1 recorrido con los candidaJos -perredistas este lunes 
1- Volverá a la capital del estado el 31 de julio + "Traspiés ir
reparable", la suspensión por una semana de la camp¡¡Jza de J. 
Cruz Rivera.f}o_r falta de dinero+ En el "desayuno informativo" 
1e Coparmex, el día 30, los candidatos a gobernador no podrán 
1ebatir entre s· + Conmemoró el PPS el 79 aniversario del 
'lacimiept<i de Vicente Lombardo Toledano + Afirma Enrique 

· · Burgos que pese a la compleja 
"""'°'""····,'- inserción de México en el mundo 

moderno, "tenemos eon qué pelear" + 
Ante el candidaJo priísta se manifestó 

~ que "la rápida transición del modelo 

Diputadas panistas de Michoacán 

Las mujeres han cerrado sus propias 
posibilidades de participación política 
Por Lina M. Salinas Flores 

Las cámaras legislativas de México tienen en la 
actualidad una conformación "machi-sta", pues 
la participación de la mujer es mínima. En la 
mayoría de las legislaturas estatales su prese11-
cia es nula. En la Cámara federal d~iputados 
apenas equivale al 12 por cie.nto y en la 
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Peñamiller ... una ventana a la aridez que, soberbia, se alza 
al cielo. (Foto de Jesús Ontiveros). 

Querétaro, ciudad barroca 

El 25 de julio, en -el 460 aniversario de la 
fundación de la ciudad, inicia el 11 Festival 
"Querét aro, ciudad barroca" y el II Simposium 
Internacional de Arte Barroco Iberoamericano,. 
con un amplio cartel en música, danza, teatro, 
videos y ~xposiciones y la participación ae 
prominentes coros y grupos representativos, 
teniendo como marco palacios monumentales 
cerno el Museo de Arte dE' Querétaro, la Casona 
de los Cinco Patios, el templo de Santa Rosa de 
Viterbo y el Patio Barroco. Las ac tividades de 
ambc;is eventos culminarán el primero de agosto. 
(En interiores se incluye el programa respectivo). 

ANALISIS _ 
Efraín Mcndoza 

+ Ultimo informe de MPA 
+ Calzada, Camacho,- despedidas 

agrícola al industrial y la migración 
han generado frustraciones" + Al
fonso · Ballesteros presidió una 
discusión sobre el comercio ambulante 
de la ciudad capital + Ante Silvia 
Hernández proponen se legisle sobre 
la prostitución y se profw1dice la 
educación sexual+ Piden que la lgle-· 
sia CaJólica intervenga para fomentar 
Jos valores morales-para contrarrestar Cuba hoy:defensa de Ja soberanía z:::Lª======:::::::::::::=~~~-==~ 

'a carrera del sida + Educación, la única forma de frenar su 
zvance, según la directota de la Fundación Mexicana para la 
Tuventud Enrique Burgos García, durante su visita al Centro de 
rngeniería y Desarrollo Industrial, único centro en su tipo en 
odo el país. (Foto de Omar Ontiveros) 

>etigro de tragedia en Río Hondo 
e En la rinconada de San Francisco 40 / amilias exigen se 
wnpla la promesa hecha en julio de 1990 +Señalan que, contra 
a orden del gobernador Palacios, Comevi ha seguido criterios 

li1icos paf¡¡ /a asignación de lotes+ Habitantes de Rio Hondo 
Menchaca 2 solicitan se cumpla un convenio suscrito para 

e ribar una barda que obstruye el paso de la corriente a las 
pluviales y que en días pasados estuvo a punto de desem-

ar en tragedia Información en la Pág. 8 

Paco Ríos Agreda 
"Y o estoy todos los días en peligro de dar mi 
vida por mi país, y por mi deber -puesto que 
lo entiendo y tengo ánimos con que real
izarlo- de impedir a tiempo con la indepen
dencia de Cuba. que se· extiendan kr las 
Antillas los Estados Unidos y caigan, con esa 
fuerza más, sobre nuestras tierras de 
América". 

José Martí. 

Hace un año, el jueves 26 de julio de 
1990 se conmemoró el 37 aniversario 
del Asalto al Cuartel Moneada por 
parte del Ejército Rebelde. Con 
ocasión de dicho acontecimiento el 

Pasa a la Pág. 15 t..:::::::=~~~:::::::~~===~i::::::~==:===~~~~==-
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;:1 correo serr1anal Comunidad EDITORIAC ------ ----

Zamora Gama emplaza a debate a Lupe Martrnez 
. 

Sr. Guadalupe Martínez Martínez 
Guerrero Norte No. 27 
Querétaro, Qro. 

Sr. Martinez: 

+ Lo esencial es SER 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

Presento de nueva cuenta a Anthony de Mello, 
a través de uno de sus maravillosos cuentitos. 

Integración con B ... 
¿de Bolívar o Bush? 

Con todo respeto y por medio de la presente le hago una aten-ta 
inv itación a que tengamos un diálogo y le presentemos nuestras 
propuestas y programas a los ciudadanos del Distrito por el que 
competimos. Yo de antemano acepto el lugar y día que usted 
disponga, y el único requisito de mi parte es que fuera totalmente 
abierto el evento. 

El marido: "¿sabes, querida? ... voy a tra
bajar duro y algún día seremos ricos". 

La mujer: "ya somos ricos, querido. Nos 
tenemos el uno al otro. Tal vez algún día 
también tengamos dinero'". 

Guadalajara ftie sede, los días 
18 y 19 de juli0 pasado, de la 
primera reunión cumbre de 
jefes de Estadoy de gobierno de 
21 países iberoamericanos. La 
capital tapatía alojó ·a per
sonajes-leyenda como el co
mandante cubano Fidel Castro 
y el rey espafiol Juan Carlos de 
Barbón, lo mismo que a pre
sidentes llegados al poder en 
fenómenos inéditos como el 
peruano Alberto Fujimori, e 
incluso a mandatarios con un 
bien ganado repudio inter
nacional como el panamefio 
Guillermo Endara. 

Estoy seguro que esto sería de iuucha utilidad para el avance 
democrático de nuestra patria, y de esta manera, los electores 
podrían tener información suficiente, de nosotros en pafticular y 
de nuestros partidos en lo general, para que, libremente el 18 de 
agosto puedan sufragar eon más conocimiento de causa. 

Sin más por el momento, y en espera det su respuesta. Quedo de 
usted. 

Fernandó Zamora Gama, candidato del PAN a diputado federal por 
el 111 Distrito 

Que la Cumbre fortalezca la soberanía nacional 
El Comité Queretano de Solidaridad con los pueblos en lucha se 
pronuncia por la SOBERANIA NACIONAL Y LA INTEGRA
CION LATINOAMERICANA. 

Enviamos un saludo fratérnal a los gobernantes reunidos en la 
CUMBRE IBEROAMERICANA con el deseo de que los resultados 
redunden en una mayor capacidad de negociación y de fortalec
imiento institucional para favorecer la soberanía nacional, la 
identidad cultural, la integración y el crecimiento económico y 
desarrollo social de nuestros pueblos latinoamericanos y del Caribe, 
sobre todo en este momento en el que se plantean las integraciones 
económiéas a costa de las desintegraciones nacionales. 

¡Por la Unidad Latinoamericana! 
Querétaro, Qro., 19 de julio de 1991 
Resp. Dulce M. Arredondo V. 

, 

Carta pata Fidel Castro 
Comandante FideJ Castro 
Presente 

La Dirección Nacional del Comité Central del Partido Popular 
Socialista le da a usted la más calurosa y fraternal bienvenida a 
México. 

Al mismo _tiempo le expresamos al hermano pueblo cubano y a 
su revolución la firme solidaridad de los patriotas y revolucionarios 
mexicanos, en momentos en que arrecian las presiones y agresiones 
imperialistas contra la patria de Martí. 

El pueblo mexicano, sus fuerzas democráticas y su - sector 
revolucionario siempre hemos defendido el proceso revolucionario 
de Cuba. Conocemos de cerca las enormes dificultades que ha tenido 
que enfrentar a consecuencia de la conducta criminal del imperi
alismo Yanqui, que tercamente insiste en destruir la revolución que 
le dió al pueblo cubano independencia, libertad y democracia y le 
permitió recobrar la dignidad en el concierto de las naciones. 

Conocemos también las importantes y extraordinarias conquistas 
de la revolución cubana en la educación, la salud, el bienestar 
material del pueblo, la ciencia, el deporte, el arte y otras actividades 
que reflejan el carácter profundamente humanista del proceso revo-
lucinario que, junto a su pueblo, usted P!eside. . . 

Come> latinoamericanos y como-pueblos hermanos por la historia 
y la geografía esas conqúistas las sentimos como nuestras. 

La revolución cubana const ituye un baluarte en las seculares 
luchas de nuestros pueblos para lograr y consolidar la independen
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Mientras la reunión n<::> sea 
una - cumbre convocadá por 
Washington a trasmano i:.esulta 
un hec·ho relevante que las 
naciones de habla hispana 
representadas por sus respecti
vos gobierno~, S<Jtengan un 
encuentro .en la víspera de la 
conmemoración de los 500 afios 
del "descubrimiento de 
América", y en la víspera 
también de la culminación del 
proceso de integración de las 
economías latinoamericanas 
bajo el patrón norteamericano. 

Campea por los pasillos del 
lnsti.tuto Cultural Cabafias el 
espíritu de Bólívar con el viejo 
suefio de la formación de· la 
patria mayor. Y campea 
también el espíritu bushiano de 
la Iniciativa para las Américas. 
Cuando el nacionalismo parece 
cosa del ayer, efectivamente el 
concepto de soberanía nacional 
vuelve a tomar sentido porque 
es imperiosa su defensa. ' Es 
hora de que nuestros países, 
todos haciendo cola en el Ter
cer Mundo, crean en sí mismos 
y en sus vecinos para crear una 
fuerza propia. Nadie duda que 
los límites geográficos cuentan 
cada vez menos, pero la confi
anza mutua entre los paises del 
subdesarrollo afirmaría su pre
sencia en la nueva correlnción 
de fuerzas en el mundo, éon 
peso propio y con un futuro en 
manos propias. Que _los resul
tad os de la -Cumbre 
Iberoamericana se vuelvan en 
favor de nuestros pueblos. 
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GRAN-MARCHA POPULAR 

POR LA DEMOCRACIA TODOS CON EL ING. CUAUHTEMOC CARDENAS - ---,,,,~ 

PRD 
MOMJMENTO A MARIANO ESCOBEDO (AV. TECNOLOGICO Y AV. ZARAGOZA} 5 P.M. ESTE 31 DE .l.JLIO. ASISTE// 

11DEMOCRACIA DESDE LAS COMUNIDADES CONTRA EL AUTORITARISMO PRllSTAll 
11CONTRA LA MARGINACION, EXPLOTACION Y MISERIA DE LAS MAYORIAS QUERETANASU 

VOTA POR 11. PRD 

Cuauhtémoc Cárdenas en Arroyo Seco, Landa y Tolimáñ Apoyos indebidos a 
José Luis Aragón 

en La Cañada . 
De · acuerdo con informes de la 
dirección estatal del PRD, su dir
igen te nacional Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano realizará ·una 
gira en apoyo a la campaña electoral 
local este lunes 22, por los municipios 
de Arroyo Seco, Landa de Matamo
ros y Tolimán. A las 1 O de la mañana 
estará en la cabecera municipal de 
Arroyo Seco, uno de los principales 
bastiones del perredismo en 
Querétaro. A la una de la tarde 
realizará otro acto masivo en la 

delegación municipal de Agua Zarca, 
del municipio de Landa. A las 4 
estará en la cabecera municipal de 
esta municipalidad, y a las 7 de la 
noche es esperado en la cabecera 
municipal de Tolimán. El ex gober
nador michoacano y ex candidato 
presjdencial dará un saludo a su paso 
por San Pablo Tolimán, al filo de las 
8 de la noche, ya rumbo a la ciudad 
de México. . 

Cuauhtémoc Cárdenas estará 
desde el domingo 21 en Concá. Y a 

la ciudad de Querétaro volverá el 
sábado 31 de julio, y se pr.evé que 
entre otros lugares visite San Juan del 
Río, Amealco y El Marqués. Con el 
dirigente nacional del PRD 
recorrerán esos lugares los candidatos 
que participarán en la contienda local 
del 18 de agosto, en que serán reno
vados todos los cargos · de elección 
popular (a excepción de un senador): 
Se prevé que el líder perredista en
cabece actos multitudinarios durante 
su visita. 

, 

Fiesta de Lombardo Toledano, a 97 años de su nacimiento 

De acuerdo con denuncia de dir
igentes perre<;iistas en La Cafiada, 
no ha cesado el - apoyo de las 
autoridades municipales al candi
dato priísta a la alcaldía, José Luis 
Aragón. El martes 16 fue visto el 
aspirante frente a la presidencia 
municipal realizando c~mpáfia y a 
los campesinos presentes repartió 
despensas que sacaba del edificio 
municipal, el cual -dijeron los 
inconformes- ha convertido en su 
bodega. Patricio Aragón, inspec
tor de Alcoholes del Ayuntam
iento y hermano del candidato a 
suceder a Angel Serrano Vizcaya, 
ha cargado su camioneta con níasa 
Minsa y leche para diversas 
comunidades de El Marqués, 
donde es entregada previamente a 
la llegada de Aragón. Por otro 
lado, la presencia de efectivos 
militares en el comit'é municipal 
de El Marqués,I el miércoles 17, 
causó expectación entre los habi
tantes del lugar. 

Acababa de llover hacia el medio día, 
cuando a lo lejos se escuchar.on 
canciones de la Revolución Mexi
cana. Las tonadas provenían del 
jardín Obregón. Era la celebración 
que -el 16 ·de julio- preparó -el PPS 
para conmemorar el 97 aniversario 
del natalicio del fundador de ese 
partido, ViCente Lombardo Toled
ano, en el marco de su campaña 
electoral en su momento más fuerte. 
La gente se acercó para ver su 
propaganda y al mismo tiempo es
cuchar los c-.ridos mexicanos. 

Entre la gente que se aglomeró en 
el jardín para escuchar las melodías, 
platicamos con algunos . " A ver si con 
este cambio se arreglan los proble
mas", comentó Juan Cevallos que 
está de vacaciones en la ciudad de 
Querétaro y viene del Estado de 
México. 

La señora Ma. del Refugio Barajas 
comentó que está alegrando al con
glomerado, "nosotros venimos a dar 
una vuelta al centro pero mejor nos 
quedamos aquí, y así disfrutamos de 
la música y de la propaganda de este 
partido". 

Algunos integrantes de este par
tido comentaron que les ha ido muy· 
bien en la campafia y que la gente ha 
respondido muy bien, "pues hay 
muchos . problemas en varias 
comunidades y están esperando que 
llegue alguien para que se los res
uelva". 

. - En el acto que duró todo el día, el 
candidato a la gubernatura del estado 
Enrique Pozos Tolentino, pronunció 
un discurso a las seis de la tarde: "Hoy 
hacemos un acto en celebración al 97 
aniversario del natalicio. de Vicente 
Lombardo Toledano, esta 
celebración la realizamos en el marco 
de la campafia en la época más difícil 
en la que se está jugando el provenir 
de la patria mexicana, la soberanía e 
independencia". 

Entre otras cosas mencionó que las 
fuerzas políticas han tensado todas 
sus energías y que el imperialismo 
consolidó su proyecto de integrar a 
México a una colonia, por · eso la 
celebración .en honor de Lombardo 
Toledano es muy importante desde el 
punto de vista político. "El nos 
ensefio que el imperialismo es en
emigo de los pueblos, sí los mexi
canos tenemos diferencias debemos 
unirnos en la soberanía e indepen
dencia". 

Lombardo Toledano nació en 
Teziutlán, Puebla el 16 de julio de 
1894, esta celebración se hace en todo 
el país, se prepara ya el 100 aniver
sario y usamos la música del pueblo 
relacionada con la revolución mexi
cana con el propósito de rescatar todo 
lo que sea revolución mexicana en 
defensa de la Constitución, dijo para 
concluir. 

Por otro lado, en rueda de prensa, 
Pozos Tolentino acusó al obispo 

Mario de Gasperín Gasperín de 
"provocador" . por estar alzando 
demandas "antrhis tóricas"· como la 
modificación del artículo 130 consti
tucional,.. y advirtió que si el pre
sidente Carlos Salinas apoya su 
petición "puede provocar un der
rame de sangre". En tanto, advirtió 
que en el fondo del retraso en la 
entrega de credenciales puede estar la 
maquinaria de un "fraude adelan
tado". (Lina M. Salinas Flores) 

A diez años de la muerte del "último jugl~r gueretano" 

Pablo Cabrera 
Aquel día, la pequefia Mara corrió 
hacia su madre: 

- Mamá, ya sé .por qué mi papá 
(Carlos) está triste. .. porque mi 
abuelito se fue al cielo, pero no se 
apuren yo ya sé cuál es -el número 
para hablarle por teléfono. 

Emmanuel, hijo de Magdalena, 
oyó por la radio que Pablo Cabrera 
acababa de morir. Y de su boca 
durante toda la tarde no salió una 
palabra más, enmudeció. . · 

Era el 20 de julio de 1981. El 
poeta Pablo Cabrera dejaba esta 
tierra que habitó por 70 afios. 
Algunos de sus diez hijos here
daban de él su poesía y su oratoria, 
igual que su pasión por el perio
dismo. El sanjuanense que alguno 
de sus amigos bautizara como el 

último juglar queretano, habita en 
la historia .de las letras de 
Querétaro. 

(En su memoria, en la próxima 
edición de "El Nuevo Amanecer de 
Querétaro", un reportaje para 
recordar al fundador del Ateneo 

· Literario de Querétaro y autor de 
"Cantos de Silencio", a diez ai1os de 
su muerte). 

ParanA
qu 

UIE Y SIRVA A 
SU PUEBLO 

JUAN: LOPEZ -~ ~ 
- MARTlNEZ ~41. ... 

Para Presidente Municipal • • 
U.N.S El 18 de Agosto vota por de QUERETARO 
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UNA VIDA CON DIGNIDAD PARA LOS POBRES DE LA CIUDAD 
MAS ESPACIOS PARA VIVIENDA 
CREDffOS PARA TERRENOS Y MATERIALES PARA CONSTRUCCION 
INCREMETO AL SALARIO MINIMO YA 
CREDn-os PARA COOPERATIVAS DE CONSUMO 

PllD VOTA POR CAND.lDA ACOSTA PARA DIPUTADA LOCAL H DIST. 
\. 

La práctica política justa como práctica de la vida 
cristiana. " ... El que camina en la oscuridad no 
sabe a dónde va, en la verdad tendrán luz y la 
verdad los hará libres''. 

" .. . Yo soy el camino, la verdad y la vida", d ijo 
Cristo al cerrado de mente y necio pueblo j ud ío. 
Hoy como parte del pueblo de Dios lo d ice a todos 

Luz en el testimonio 

El Anticristo 
Antolín Trejo 

los cristianos concientes de que la situación de como de santos , buenas, pero con planes bien 
injusticia no es querida por Dios y mientras no se definidos sabiéndolos anal izar, una de esas obras 
haga de la vida una práctica de lo encomendado podría ser algo así de lo que se maneja como 
por Cristo no está de más repeti rlo y con mayor "Solidaridad". 
razón si son los cristianos quienes deberían ser el En este ir conformando el pueblo de Dios, no 
fermento y la continuación del pueblo de Dios , su se requiere de alicientes demagógicos para calmar 
reino. Y que por intereses de capital se estancó. las ·inquietudes utópicas de justicia y amor, pero 
Ese reino de Dios: utopía para los seres humanos; sí se requiere de formación política, estudio 
es "a donde" que alimenta a las aspiraciones de la bíblico-teológico en la práctica real y trabajo· 
esperanza y los esfuerzos y trabajos de la organiza'do liberador. 
revolución". Es una realidad para Cristo hombre La situación social de injusticia, de violencia y 
perfecto que la propone. corrupción generálizada "son un reto a nuestra 

El adormilamiento vivencia!, causado por el no práctica cristiana" pero si se opta por encerrarse 
conciente, no querer ver, no quere·r oir, no se.ntir; sin más, en las paredes del dulce hogar y todo lo 
son una serie de respuestas como automatismo que se hace es pensando individualmente, no le 
fomentado o el inconciente ya estimulado a eso y pasará por mente que para ser un auténtico 
que todo se realiza como acto reflejo: por eso se servidor de Cristo se necesita una práctica en la 
prefiere la_evasión vía telenovelas, deporte hecho vida diaria, aunque suceda que en la puerta de su 
enajenante y negocio. Dígase de paso, algo así casa estén apuñalando a alguien, enfrente estén 
como los Gallos Blancos ·que nunca pueden al final. estafando. Cristo dice "esta clase de gente no baila 

Hay muchas formas de evadirse al compromiso si le ponemos.música ni llora si le contamos cosas 
de la práctica cristiana en lo sociopolítico, en la tristes". Parece que su opción en la vida 
actualidad se utiliza mucho la oración como una únicame·nte consiste en aquello que le deja bene
forma de evasión, en numerosos grupos, no es que - ficio individual y sin esfuerzo. Por eso quien les 
la -oración siempre se la trate como evasión, eso da una chuchería o estimula su voracidad se van 
sucede cuando se la utiliza como sugestión ya sea tras de quien se las dió, no comprenden que la más 
individual o masiva, es bueno recordar que el mínima dádivá que les da aquien los domina, se la 
demonio también puede estar en grupos de gente cobran a él mi$mO o a sus hijos a un precio muy 
y entrar a los templos incluso puede aparentar alto; ese precio es moral, político y económico. 
hacer oración, a Cristo le pedían "Sefior, Si los hijos de las tinieblas no fueran tan 
permítenos entrar en-esos puercos" y Cristo se los inteligentes, los hijos de la luz no tendrían de qué 
c_oncedió, incluso pueden aparentar hacer obras preocuparse, no tendrían a nadie que los confun-

Recu"erden Uds. la película de "El 
Padrino". 

Fe y Política 
Peregrinos y electores 

Salvador Canchola Pérez 

diera o engaüara , su lucha en la conformación del 
reino de Dios es ser testigos o defender la verdad. 

Viene una época de elecciones, y por dign idad 
y paz debemos utilizarlas, es más barato que la 
violencia, a pesar que con el fra ude la provocan, 
se requiere de .un valor fir me y un consta nte 
sacrificio famil iar, económico, de descanso ... pa ra 
defender esa opción de cambio, y defende r el voto 
es ·por dignidad y por tes timonio de j ust ic ia: 
movilizarse, hacer denuncias públicas tanto 
nacional como internacional, todo el pueblo 
debería aunar la voz y gritar a los cuatro vie.11tos 
que en nuestra patria se nos engaüa Y.. que no se 
respetan los derechos que Dios nos óa, derechos 
que no son del estado y menos cuando n9 ~s parte 
del pueblo conciente. . 

En un acto político se acercó una viejita, muy 
angustiada me dijo: "Ay seüor, este gobierno es el 
Anticristo, -quién sabe qué pensaría la ancianita 
para decir eso-,. Efectivamente, -le ~ntesté- si no 
lo es actúa como si lo fuera: promueve vicios, 
fomenta la mentira y el robo, utiliza los adelantos 
tecnológicos para engaüar a las masas, son el 
orgullo gobernante, entre eHos se cobija el crimen 
como bestia en espera a quien devorar, se anunc-ia 
como la felicidad y el bienestar, etc ... Sí seüora, así 
es, pero eso no quiere decir que quienes participan 
de la dignidad de hijos de Dios y forman parte de 
su pueblo no tienen poder para vencerlo pues los 
que participan de la luz tienen poder para vencer 
las tinieblas, Cristo es la luz de la verdad y la vida 
al resucitar vence el poder temporal del gobierno 
oligarca judío e imperial romano y la oscuridad de 
las injustas inspiraciones. 

Que este pueblo inquieto di-ga basta, de que en 
cada elección se mien de carcajadas, pues piensan 
que el pueblo es un incapaz para tener dignidad: 
esa dignidad Dio.s la da a cada humano; depende . 
de cada uno qué hace de ella. 

fruta aquel ambiente ecológico-inte
gral de LAS PEREGRINACIONES 
acá se vive en el ambiente y riesgo de 
muerte continua, sobre todo por estos 
trenes y estas aguas negras de muerte. 

Los peregrinos: miles de mujeres y 
hombres Guadalupanos y ciudadanos 
en ambiente "Ecológico- Integral" 
purificando sos :vidas en todos los 
aspectos: físico , fisiológico, moral, 
espiritual y .social, envueltos y com
penetrados en una naturaleza pródiga 
que les proporciona el Creador. 

Nuestras ciudades: impregnadas dé 
un ambiente saturado de toneladas de 
humo (sobretodo en la estación del 
fer rocarril), toneladas de aguas ne
,gfas corriendo por. las calles, ya no se 
diga en esto de inundaciones, y aún 

después de ellas en determínadas ca
lles como las de Los Fresnos y Alcan
fores con la vía, de nuevo, de la esta
ción del ferrocarril; tonéladas de ba
sura antiorgánica, toneladas de ru
ido, sobre todo en algunos lugares de 
la ciudad como la EST ACION DEL 
FERROCARRIL, que ya se vuel ve 
imposible por estar en el cuadro del 
centro de la ciudad; miles de gentes 
aglomeradas en inmensas colas , en los 

comercíos, en Jos cínes , en las ofici- · 
nas y muy particularmente en las ca
lles de Felipe Angeles e Invierno por 
estar el tren atravesado cada 10 minu
tos: todo lo cual provoca una muer
te lenta, pero segura a largo, mediano 
y corto plazo de niños, mujeres 
sobretodo embarazadas y hombres. 

Recuerde la película de " EL 
PADRINO": mientras se celebran y 
se reciben los sacramentos y se dis-

Nosotros los cristianos-guadalupa
nos estamos empefiados en que al re
greso de LA PERE se acabe esa HI
POCRESIA-INTEGRAL: material, 
espiritual, moral y política para, 
juntos, construir de verdad un RE
INO DE JUSTICIA , DE AMOR Y 
DE PAZ, ut ilizando bien e-1 momento 
coyuntural de los resultados de LA 
PERE y de las votaciones elec tora les 
del 18 de agosto . 

¡Contra el mal gobierno! 
Para diputados locales 

(de la capital) 

CLAUDIO VAÑEZ 
MIGUEL ALVAREZ 
.JORGE E. ROLDA~ 
EDUARDO FUENTES 

I D IS TRITO 
11 DISTRITO 
111 DISTRITO 
IV DISTRITO 

¡UN GOBIERNO DEL PUEBLO Y PARA EL PUEBLO! 
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Con el director del CIDESI, Angel Ramfrez Vázquez 

Visitó el candidato priísta el Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial 

Pese. a la complejidad de nuestra inserción con el 
mundo, México tiene -con qué pelear: Enrique· Burgos 

Luego de conocer y recorrer todos y 
cada uno de los laboratorios y depar
tamentos que integran el Centro de 
Ingeniería y Desarrollo Industrial 
(Cidesi) que se encuentra ubicado al 
norte de la ciudad, el candidato 
priísta a la gubernatura de Querétaro 
Enrique Burgos García , dijo que ante 
el Tratado de Libre Comercio la 
vi nculación de la industria nacional 
~o n las instituciones y sector produc
tivo es un esfuerzo importante que 
debe ser aprovechado en estos tiem
pos de cambio para México. 

Al hablar sobre la inserción com
ercia l de México con otros países, el 
senador ejemplificó al Cidesi y a 

uienes lo integran como la pauta y 
mecanismos que se requieren para 
enfrentar estas oportunidades ·que 
rae consigo el' Tratado de Libre 

Comercio, y at1adió: "El Cidesi es un 
mculo directo para nuestra indus

a ·a que aún no tiene gran soporte. 
Todo esto que hemos visto hoy, habla 
.. e! rea lismo de algo muy objetivo, 
.: mo es el proyecto del tractor que se 
e- :l im plementando y que sólo tendrá 

\alo r de 8 millones de pesos 
.: ... ando comercialmente valen hasta 
.::- · 80 millones; esta es una alterna
. a real, sobre todo para los 

e eños ejidatarios, es un gran 
::. -yo de ustedes para Querétaro": 

E el salón audiovisual del Centro 
.:e geniería y Desarrollo Industrial, 
.:--ce estu vieron presentes sus di

. s. encabezados por el director 
-ge Ra mírez Vázquez y el gerente 

:'.e p an eación e información, 
.;.g ~.::· Chacón Estrada, Burgos 
r- --.: ·a mani festó su complacencia 

,.. er conocer de manera más 
~ -e.:·3 es e centro -el primero de su 
· - e - d:i 13 República Mexicana-=-= _e -;ed i a a implementar los 

- · --- - para modernizar la 
.: - - -§ .~ .:le l apa rato productivo 

- _: :: - ~.. :id emás de brindar 
:_:;:i.:. ¡_.:: .ón a di,·ersas escuelas y 
1="gur que en cuanto a tecnología, 
: - . enormes las posibilidades que 
: e-:e Quereta ro sobre todo por la 
.:_ : .. :!d ) apacidad de sus ger ~es ya 

_;: .. e .-i e s no únicamente recur
- -- e:-·a e __ sino rec ursos huma

• 'er o rden" . 
el -- i: ~ o orde n de ideas , 

- Nuestra inserción con el mundo, 
siendo compleja tiene sin embargo, 
con qué pelear. 

Durante el recorrido por las insta
laciones ºdel CIDESI, se explicó al 
candidato sobre el funcionamiento 
de cada uno de los departamentos y 
laboratorios, así como el de la sala de 
computadoras, departamento de 
metrología donde se realiza la 
capacitación, desarrollo tecnológico 
y la fabricación ·de prototipos orien
tados al sector educativo de beneficio 
social. Ahí mismo también se lleva a 
cabo la verificación, mantenimiento, 
asesoría y servicios a la industria 
propiciando a la vez la vinculación 
con el sistema tecnológico. 

Seguridad ciudadana: Pmpuestas 

En tanto durante los Encuentros de 
Análisis y propuestas de la sociedad 
civil sobre seguridad ciudadana 
donde diferentes sectores· de la 
población, hablaron acerca del alco
holismo, farmacodependencia, 
seguridad pública y transito, de los 
menores infractores y de las bandas 
juveniles, se realizaron diferentes 
propuestas entre las que se encuen
tran: 

El imponer programas educativos 
a todo nivel para promover el auto 
control, y que se cree un fondo a 
partir de los impuestos para pro
mover campaflas contra el · alco
holismo y la farmacodependencia, 
además de que se elimine el nepo
tismo y compadrasgo al otorgar las 
licencias para la comercialización de 
bebidas embriagantes . 

El doctor Armando Fonseca , co
ordinador de la mesa de alcoholismo, 
afirmo en primer termino que: "Las 
medidas de control en la producción, 
promoción y venta de bebidas alco
holicas no funciona porque la may
oría cree que no podemos hacer nada 
contra las grandes empresas, muchas 
de ellas transnacionales, pero si todos 
nos reunimos definitivamente pode
mos, pero para ello tenemos que 
predicar con el ejemplo y actuar. 

Asimismo mencionó que siendo el 
alcoholismo una mas de las farma
codependencias y por lo :tanto .multi 
causal, se le debe atacar desde varios 
frentes como son: 

- En urbanismo, permitir que los 

colonos diseflen sus propios espacios 
recreativos "de barriada", donde los 
niflos y jóvenes puedan divertirse 
bajo la superv isión de los adultos, así 
como realizar foros de expresión para 
grupos, p_andillas y asociaciones en 
teatros, festivales de musica y com
petencias deportivas. 

Por su parte, Hector Rocha 
Hernández indicó que "La farma
codependencia ·es-- Ún problema de 
salud pública ya que afecta rio solo al 
individuo sino a la sociedad toda, 
sociedades las nuestras que se han 
visto afectadas por los cambios ince
santes, la rapida transición del mod
elo agricola al industrial, la 
migración y concentración de la 
población alrededor de las ciudades 
con insatisfacción de necesidades 
basicas, generando frustración 
porque estas grandes ciudades no 
satisfacen los anhelos e ilusiones". 

Agregó que ver a los adictos como 
criminales y no como enfermos es 
aun una realidad, y por ello se planteo 
como propuesta la 
descriminalización del uso de drogas 
y que entonces exista una vigilancia 
estrecha sobre las ins-tancias judicia-

- les como las policías y agentes del 
· ministerio público. Otra de las pro

puestas fue que a los fabricantes o 
productores de drogas legales, como 
alcohol, tabaco y productos inhalan.,.. 
tes, se les exija la modificación de las 
formulas de sus productos que los 
haga menos toxicos, y que se les 
cargue un sobreimpuesto que sea 
utilizado para · los programas de 

rehabilitación a adictos. 
Poco después la,s· bandas juveniles 

pidieron respeto a la forma de vestir, 
"de actuar a nuestros gustos musi
cales a nuestra libertad de reunión 
como se establece claramente en la 
constitución política de 19 J 7, ·que 
consagra las garantías individuales, y 
que haya la preocupación · perma
nente del gobierno hacia nosotros no 
solo en campafias electorales y a 
tráves del fortalecimiento de pro
gramas a la juventud, además de que 
haya un alto a las raz_zias y a la 
operación abanico porque atenta 
contra la libertad indiv idual, pero 
sobre todo q úe la prensa no satanice 
a los cha vos banda y que también 
diga lo bueno que hacemos y que el 
gobierno vigile más y mejor a los 
'medios masi vos de comunicación , 
haciendo efecti vo el de recho a la 
información''. 

Al hablar al respecto , Burgos 
García indicó que tanto la seguridad 
ciudadana como la farmacodepen
dencia y el alcoholismo son asu-ntos 
de prioridad estata l, seflalando ·que 
"esta es una realidad que no podemos 
ni debemos ignorar". 

Respecto a los jóvenes, mencionó 
que estos forman parte de un valor 
muy importante para la sociedad y 
aunque reconocio que esta situación 
que viven los jovenes se debe a los 
acomodos culturales y sociales en que 
se encuentra el país, dijo que todo 
esto requiere una respuesta integran 
que se podrá llevar a cabo solo con la 
participacón de toda la sociedad en su 
conjunto. 

Ofrecio finalmente que en caso de 
llegar al gobierno, estblecera los 
mecanismos para integralmente real
izar un programa dirigido a los 
jóvenes y a los problemas que se 
mencionaron en el foro . 
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La educación. único freno al avance del Sida. dice especialista . 

Legislar en torno a la prostitución y profundizar 
la educación sexual, piden a Silvia Hernández 

begislar en torno a la prostitución, 
que la Iglesia intervenga direc
tamente en la concientización de la 
población para prevenir el Sindrome 
de Inmu·nodeficiericia Adquirida 
fomentando los valores morales, 
implantar en los textos de educación 
pública más información sexual, y 
ayudar económicamente a las Aso
ciaciones que dar información sobre 
el sida, fueron las propuestas más 
relevantes que realizaron decenas de 
queretanos durante el Foro temático 
"Sexualidad y Sida", que encabezó la 
aspirante al senado de la República, 
Silvia Hernández Enriquez, el vi-

··emes pasado... · 
Ante unas cuatroscientas perso

nas, la Coordinadora Nacional de 
Información sobre el SIDA, Gloria 
Ornelas, m~mifestó que en el mundo 
existen entre 5 y l O millones de 
personas que ya estan infectadas por 
el virus y existe una fuerte tendencia 
en las zonas rurales. En eJ país agregó 
que existen 4 mil 500 enfermos 
contagiados, empero existe un 
subregistro que puede alcanzar las l O 
mil personas. 

La titular de Conasida hizo hin
capié, al ser entrevistada, en la nece
sidad de contrarrestar la "epidemia 
social de estigmatizar y rechazaf' al 
paciente infectado y promover 
camp~ñas de solidaridad social para 
niños infectados por el virus de 
inmunodeficiencia, los abandona
dos, las familias, y los obreros que 
pudieran ser infectados en el trabajo 
no deben ser despedidos". 

Comentó que afortunadamente 
México cuenta con infraestructura 
médica y la gente concientizada del 
problema pero falta la corresponsa
bilidad de asumir en forma practica 
de cambios y ,actitudes, paras no 
llegar a condiciones tan patéticas 
como actualmente se vivien en Af-
rica. . 

grupos de ries~o, advirtió que son las 
prácticas de nesgo por el medio en 
que cualquier hombre, mujer, o niño, 
puede infectarse, "por ello no se 
limitan las campañas de información 
a protitutas o homosexuales". 

Agregó g,ué· México participa con 
tratamiento a pacientes e investiga
cion, asimismo adviritió que la Or
ganizacion Mundial de Ja Salud esta 
estudiando la posibildad de traer 
estudios de investigacion en vacuna y 
aplicarlos en México. 

En cuanto a la prostitución como 
medio de contagio, Gloria Ornelas 
comentó que esta profesión "es una 
mal que ha existido socialmente y 
tiene que confrontarse como una 
realidad como programas de 
prevención de sida". En el mísmo 
orden de ideas se refirió a que no se 
¡:>uede castigar a quienes cotagien el 
virus, debido a "que es muy difícil 
podet comprob_ar la culpabildad, 
entre comillas, de las personas inf ec
tadas que pudieran infectar volun-
tariamente a otras". _ 

En el evento también estuvo p·re
sente la Directora Ejecutiva de la 
Fundación Mexicana para la Juven
tud, Anameli Monroy, quien sostuvo 
que la única manera de frenar la 
propagación de este virus es a través 
de la educación "no podemos pénsar 
que sexualidad es sólo el acto secual, 
sexualidad es lo que somos, es algo 
bello y natural, La sexualidad, puede 
s.er sana o llevarnos a la muerte". 

Asimismo hizo un llamado a la 
población, "ya que no podemos per
der tiempo por que sí no muchas 
parejas tendrán que afrontar proble
mas sexuales". 

deben ex1sttr más cambios en ésto 
para educar, México es fiel, y los que 
predican la palabra de Dios, también 
tienen que intervenir". 

En el mismo orden de ideas, ad
virtió que la la Iglesia Católcia "esta 
desfasada" en su relación con los 
problemas sociales. "Tenemos que 
empezar, sabemos que el Clero y 
muchas cosas fremuon muchísimos 
años, México no ha tenido el adelanto 
que tenemos que tener sobre todo en 
educación sexual, por _ lo cual se 
deben hacer esos cambios, la palabra 
de Dios busca el bien, y por que no 
buscar el bien por medio de ellos". 
~ Hemos estado regidos por la 

religión católca, debemos sacudirnos 
todo ésto y expresarnos .libremente, 
añadió. 

En cuanto a legislar la prostitución 
como lo señalaron en la exposión 
comentó que es dificil por que "la 
podrán quitar a la muchacha de la 
esquina, meter a la calle, pero cada 
uno de nosotros somos seres humanos 
y muchas veces no se sabe lo que se 

hace, se habla de umi prostituta o 
prostituto común, público, pero por 
que no se habla de las ninfómanas, 
por ejemplo. No hay un ser en este 
planeta que n~ le guste el sexo, 
entonces. cuánd·o se podrá erradicar, 
sólo se podrá hacer con la salubridad. 

Al ser cuestionado sobre su 
participación en un foro ·político, 
respondió: "lo que pasa es que ·todos 
somos seremos humanos y estamos 
involcura<;ios en algo, me invitaron a 
participar y por que no hacerlo. No 
importa el partido político, simple
mente es poder hablar y expresar
nos". 

Finalmente con una amplia 
participación e inquietudes de los 
oyentes, donde se anunció que para 
agosto próximo el Consejo Estatal del 
Sida, contará con dos lineas estrate
gicas para dar información, la candi
data priista al senado, expresó que a 
través de éstos foros, pretende ad
quirir el conocimiento sobre Ja 
problemática real de la entidad,' para 
poder llevar al Senado "la voz de los 
queretanos" en caso de ser electa. 

Durante la semana pasada la ldi
ereza de UNE ''.Ciduadanos en 
Movimiento" estuvo en San Juan del 
Río, donde realizó campaña de pros
elitiSmo, principalmente en la colo
nia el Pedregoso donde se entrevistó 
con los condómimos del lugar. 

Seüaló que la única manera de 
prevenir es garantizar sangre segura, 
la autorresponsabilidad de las 
parejas, y aunque agregó que no hay 

Por su parte el cantante Francisco 
Javier, quien también estuvo pre
sente en el foro sobre sida y al 
respecto, añadió que la religión tiene 
un papel importante para llegar a un 
mayor número de población, por Jo 
cual debe participar, pues "estamos 
en-una época donde esta cambiando 
todo, crno en Dios, voy a misa y asisto 
al templo, pero también creo que 

Durante el foro del viernes pasado, organizado por a ca'ndidata priísta al Senado, Silvia 
Hemández, el cantante hidalguense Francisco Javier disertó sobre la relación entre sexo y religión . 
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Durante el Encuentro Municipal sobre Comercio Ambulante 

El_ cronist~ de la ciudad, __ Eduardo Loa~_~a C. 
habla acerca de ula -danza de la . f ayucau. 

+ Demandan lamhién mayores espacios para el comercio ambulante + La Canacope propo11e la 
conslrucción de mercados pú~licos y privados 

que son parte del problema. Y algo muy impor
tante: que las autoridades municipales, de salud, 
cámaras de comercio y otros organismos, tomen la 
parte de responsabilidad que 1.es corresponde en 
este complejo problema que es de todos y no de 
unos cuantos. 

Por su ·parte, la Cámara Nacional del Comercio 

"La proliferación del comercio ambulante ha 
venido a ser un lastre que difícilmente se podrá 
erradicar, a pesar de todo lo que se di~a, con 
palabras bonitas de que hay voluntad polít1ca, que 
hay deseos de poner orden y cosas por el estilo; 
pero la situación real es que lo que empezó como 
una respuesta natural de la crítica situación 
económica, política y cultural que ha vivido 
México, ha propiciado desempleos masivos, 
subempleos y desorden económico". 

en Pequefio (Canacope), representada por Daniel Comercio ambulante. Acelerado crecimiento. 
Felix Herr.era, vicepresidente del consejo direc
tivo, propuso al c;andidato priísta a la presidencia 
municipal de Querétaro varias alternativas de 
soluciones, como la instalación de espacios 

Lo anterior fue manifestado por el cronista de 
la ciudad, Eduardo Loarca Castillo durante el 
Encuentro Municipal sobre Comercio Ambulante 
que realizó la semana pasada el candidato del ·PRI 
a la alcaldía del centro Alfonso Ballesteros Negrete 
y al que asistieron alrededor de 250 personas. 

Al presentar su ponencia "Genesis y desar
rollo", Loarca Castillo se hizo una pregunta: 
¿Porqué hasta hace poco más de una década este 
asunto no revestía la gravedad que ahora tiene?. 
Pues porque sencillamente, el comercio ambulante 
e·ra· aquella bien definida persona que en una 
tablita y una pequefia vitrina vendía por las tardes 
dulces, algún pastelillo, así como por las mafianas . 
y al medio día en puntos determinados de la 
ciudad, veíamos a mu}eres indígenas que venían de 
la Cañada, del Pueblito, de Santa María 
Magdalena, de Carrillo o de otros lugares aledaños 
con alguna canasta, un huangoche de ·nopales, 
tunas, verduras o algunas frutas de sus propios 
huertos a venderlas, tocando casa por casa, y desde 
luego las tortilleras que llegaban también a los 
domicilios ·que les compraban su producto. 

"Pero, que sopfan los nuevos vientos en México 
surgiendo los tecnócratas y los neoliberales que 
quisieron demostrar sin lograrlo, hacer del día 
noche o viceversa ·y el país entró en problemas tales 
que en una población cada vez más envilecida y 
empobrecida , da comienzo la danza ·de la fayuca , 
y de aquellos i~ocentes y modestos c:omerciantes 
ambulantes que gastaban más energías físicas 
caminando de aquí para allá y vendiendo sus 
magros productos en los que realme-nte poco 
ganaban y es ahí donde comienza el gravísimo 
problema· G:el ambulantaje, pero este sí en grande 
porque no solo abarca los ingenuos dulcesitos, 
gorditas . y ta'ti uitos tradicionales, sino ahora en 
escala' casi industr ial tenemos eloteros, hot
dogueros, torteros, medios nocheros, cocacoleros , 
aguafresqueros, papeleros, chicharroneros y 
chatarreros en general". 

Y agregó: "Inclusive estos estan propiciando 
una pésima ~educación en el comportamiento social 
desde los nifíos, adultos y viejos, porque si ustedes 
son observadores, verán frecuentemente que hasta 
sefíoritas muy popoff y jóvenes enmezclillados 
lucen su dentadura en pleno sol del día mordiendo 
chicos elototes, sorbiendo dulces heladotes, deg
ullendo frutas enchiladas , todo ello con gravísimas 
consecuencias para las énfermedades del intestino 
_como son parasitosis y enfermedades endémicas, 
junto con las aguas contaminadas que por nuestra 

ieja red hidraúlica llega a los hogares". 
Por eso -indicó- urge recordar nuevamente a 

Q ienes ésto escuchan, que el siglo pasado fué el 
: g de la pérdida de la soberanía nacional con la 

ilación de más de medio territorio, el siglo 
3..:-t ·a es el siglo de a pérdida de nuestra soberanía 
""~ nómica con la deuda externa y nos queda 
solamente nuestra identidad nacional. 

Para atender el problema del comercio ambu
lante, Loarca Castillo propuso a Ballesteros Ne
grete que una comisión int rdisciplinaria estudie 
detallada~ente el caso, sus consecuencias y sus 
posibles soluciones y que se involucre en esta 
e misión a los representantes de los --diferentes 

res que conforman nuestra sociedad, además 
scar con caracter de urgente la forma de poco 

-o ir dandole acomodo a tantos desempleados 

suficentes en lugares donde se 
carezca de estructura comercial 
para que ahí se instalen los com
ercios ambulantes, amen de 
pedírsele a los comerciantes 
ambulantes que se agrupen al 
.organismo reconocido por la Ley 
de Cámaras y que ya existe la 
Federación de Comerciantes 
Ambulantes. 

Asimismo dijo que la autori
dad deberá de promover la 
construcción de mercados tanto 
públicos como privados con 
inversiones públicas y privadas, 
asegurando que la Cámara 
pondrá a disposición de toda 
aquella persona que tenga coffi_; 
ercio ambulante, espacio en 
lugares acondicionados para este 
fin, "y hago esto con la escencia 

Las propuestas. 

de que tendremos en esos lugares condiciones 
tanto higienicas, imagen, control y de atracción 
para los compradores" . 

Durante el Encuentro Municipal sobre Comercio Ambulante. 

Ballestereoa Negrete con el comercio or¡anisado. 
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QUE SE OIGA 
¿Damnificados? ... ¡Hasta 

yo salídamnificado 
. 'orma Nancy Paredes, empleada, 
Lomas de Casa Blanca: Creo que los 
políticos de varios partidos se estan 
aprovechando del problema de las 
inundaciones para ofrecerles cosas a 
los damnificados que les van a ar
reglar el drenaje, pero eso lo dicen 
y no lo hacen. Creo que los que 
prometen les deben de ayudar en sus 
necesidades, darles vivienda, ya que 
perd.ieron sus cosas, y como muchos 
bordos se rompieron y creo que los 
que los construyeron tienen la culpa, 
por que sí J.o hubieran hecho bien no 
se tendrían estas consecuencias. 

Rosa Patricia Hernández, estudian
te, el Centro: Con . la poca infor
mación a la que tengo acceso, se que 
los candidatos de las pasadas elec
ciones decían que cuando llegaran al 
poder se haría drenaje pluvial, se 
ampliarían las calles, y eso no lo han 
hecho y si lo hacen es incompleto. Yo 
no puedo dar mucha información 
pero tengo entendido que las auto
ridades dicen que el presupuesto no 
alcanza para una obra de drenaje 
pluvial, pero en realidad es negli
gencia por que no existe un plal) de 
desarrollo en México y en 

Querétaro, tampDco o si existe, no se pone en marc~a. 

Héctor Martínez Rojas, estudiante, 
el Maurel: Eso de que van a ayudar 
a los damnificados, si ~I voto les 
favorece, es sólo la publicidad que . 
generan los partidos en campaüa y de 
lo que se han valido, ya que siempre 
lo que hacen es prometer para que el 
voto les favorezca, pero después el 
dinero se invierte en otras cosas que 
no es drenaje. Yo he escuchado que 
el PAN, PRI, PRT, han utilizado lo . . 
de los damnificados para hacerse 
publicidad, y es por eso que la gente ~· 
ya no . se lo cree y quieren algo i 
específico soluciones y que no les 
prometan. Yo éreo que esto de las inundaciones no afectará 
al PRI con votos menos sino con más porque es el .que posee 

mas medios para ayudarles. 

Minerva Rodriguez Osornio, estudi
ante, El Cerrito Colorado: Yo creo 
que esta bien que los partidos 
políticos hagan proselitismo con lo 
de las inundaciones, ¿Por qué? hay ... 
Yo no sé .. nada de política ni de 
políticos, pero eso c:le los damnifica
dos es un problema grave muchas 
familias se· han qtiedado sin casa, el 
gobierno tiene· que hacer algo por 

.. ayudarlos. 

José Antonio López, chofer, Satélite: 
Es bueno que hagan proselitismo con 
lo de los damnificados todos los 
candidatos de los partidos políticos 
que sean pero que cumplan, que haga · 
el drenaje pluvial·, y aunque yo no 
soy político y no se nada de política, 
creo que se debe ver la manera de se 
ayuden a las personas que estan 
damnificadas, ¡Hasta yo soy damni
ficado! por donde vivo el agua nos 
llegó hasta arriba, y en Hércules, la 
Cañada, Rancho San Antonio, estan 
totalmente perjudicados: 

Peligro de tragedia en Río Hondo 

Exigen en Menchaca 2 la entrega de lotes 
Por Mary González Hernández 

Alrededor de 40 familias de la 
colonia Menchaca 2, San Pedrito 
Peüuelas y Vista Alegre Maxei, 
realizaron el viernes pasado un 
mitin en la rinconada de San 
francisco para exigir la entrega 
de 50 lotes -que les fueron 
prometidos por el gobierno esta
tal desde el julio de 1990-, y la 
agilización de los trabajos de 
introducción de servicios de 
agua potable y energía eléctrica 
para quienes ya obtuvieron ter
renos. Jesús Medina Mora, Cruz 
Nieves Hernández, Gloria Med
ina, Guillermo Landaverde y 
Cipriano Flores~ comisionados 
para entrevistarse .con el gober
nador, indicaron que la promesa 
de atención, a un año de distan
cia, sólo ha sido cumplida en 50 
por ciento. 

Los lotes, indicaron, forman 
11>arte de un proyecto de la 
Comisión Estatal de la Vivienda 
(Comevi) y se encue,ntran en San 
Pedrito Peñuelas, al norte de loa 
ciudad. Precisaron que a la 
fecha esa dependencia ha entre
gado más de 200 lotes a otros 
grupos, beneficiados pese a que 
su formación y su petición fue 
planteada recientemente, pas
ando sobre la orden guber
namental de que no habría de 

' por me dio criterios políticos. 
El gobierno_ no nos atiende y 

por ello continuaremos pre
sionando hasta el último día de 
esta administración. "Y estamos dis
puestos a exigir su cumplimiento aún el 
mismo día del VI informe del gobernador 
Mariano Palacios, el jueves 25 de julio", 
advirtieron, aunque no precisaron con qué 
acciones. 

GRAVE PROBLEMA ENRIO HONDO 

En otro. orden de ideas, un grupo de 
colonos de Menchaca 2 -sobre todo de la 
calle Río Hon'do- se presentaron en 
nuestra redacción para manifestar su in
conformidad por el incumplimiento de las 
autoridades municipales a un convenio 
suscrito para la demolición de una barda 
que obstruye el paso a la corriente pluvial, 
y que ha ocasionado serios peligros al 
vecindario a raíz de lós torrenciales aguac
eros que han caído, y que entre otras cosas 
ocasionó la destrucción del empedrado en 
esa calle. 

Río Hondo fue urbanizada tras diversas 
peticiones plantedas hace varios años. 
Entre otros, un documento firmado en 
agosto de 1988 por más de 300 vecinos, 
muestra el antecedente de su petición, 
pero debido a que una barda ubicada en 
Río Hondo y Río Baluarte obstruye el paso 
las lluvias del 9 de julio destruyeron el 
empedrado e inundaron decenas de vivi
endas, arrastrando a la corriente gran 
cantidad de pertenencias de las humildes 
familias que ahí viven. 

El 10 de julio, en la oficina del Secre
tario del Ayuntamiento de Querétaro, 11 
vecinos de -Río Hondo -entre los que se 
encontraba Luis Martínez Barrios, propie
tario de la barda en cuestión-, y los 
funcionarios Apolinar Ramírez, director 
municipal de Gobernación y Manuel 
Herrera Villegas, secretario del Ayuntam
iento, suscribieron un acuerdo para der-

ribar la barda, afectar varios terrenos para 
ampliar el cauce de un arroyo natural y 
realizar las obras correspondientes con 
mano de obra de los propios vecinos. No 
obstante, que el 1 1 de julio Herrera 
Villegas giró instrucciones al respecto a 
Héctor Muüoz, director de Obras 
Públicas, las obras fueron prácticamente 
canceladas, al parecer por que el dueüo de 
Ja barda se retractó. 

En consecuencia, el 16 de julio pasado 
los colonos entregaron un oficio al gober
nador Mariano Palacios, acompañado de 
varias decenas de firmas, pidiendo se 
respete el convenio y se proceda a las 
obras. La multicitada barda forma parte 
de una construcción levantada con la 
cooperación de los vecinos hace una 
década y que desde hace dos aüos dejó de 
funcionar como capilla abierta al culto 
religioso, dado que desde la creación de la 
parroquia de las Bienaventuranzas -con 
sede en el .templo ubicado a dos cuadras de 
la zona del conflicto- los colonos acuden 
a ella. 

"La ineptitud y el autoritarismo de Luis 
Martínez Barrios ocasionó daüos y de
sastres familiares, pues varias viviendas 
fueron arrasadas parcialmente", indican 
en el escrito al gobernador y le piden que 
intervenga ante el Ayuntamiento para que 
la obra se ejecute de inmediato o en su caso 
se proceda a la expropiación en bien de la 
comunidad. En nuestra redacción, los 
colonos quejosos se preguntaron si el 
gobierno_está esperando una tragedia para 
poder actuar. "Poco falta que, como pasó 
en los días qe las lluvias fuertes en que al 
bordo Benito Juárez fueron parar nuestras 
pertenencias, también lleguen hasta allá 
los ahogados. ¿Esperan a que se derrame 
el vaso para que se ahogue el niño y poder · 
actuar'?, se preguntan . 



Cumbre con Fidel 
Parece que a algunos presidentes no les 
gusto mucho lo que diJO Fidel Castro en 
su intervención dentro de la Primera 
Cumbre Iberoamericana. Sus caras pal
idecieron y se tornaron serias cuando 
Castro Ruz habló sobre las "invasiones 
mercenarias"' los "bloqueos"' las "guer
ras sucias" y las "ilusiones como la alianza 
para el progreso, el Plan Baker, el Plan 
Brady y la última de las fantasías: una 
Iniciativa para las Américas, esta última 
propuesta por George Bush. 

Tampoco gusto mucho cuando, seguro, 
enfatizó: "Para hablar de democracia 
tenemos que empezar por democratizar la 
Organización de las Naciones Unidas. 

Democratizar y unir a los países de 
América Latina fue el propósito para 
fot:mar un frente común latinoamericano, 
fue el propósito de esta reunión donde 
sobresalió la presencia del representante 
de La Habana, quien fuera expulsado de 
la Organización de los Estados Ameri
canos desde hace 30 afios. 

Por un lado la asistencia de Fidel Castro 
demostró su interés por unir esfoerzos 
para la integración eeonómLa ; política 
de América Latina, pero vor otro, dejo 
claro que la. isla "no cederá jamas a 
ninguna presión de cualquier país por 
poderoso que sea", "porque las grandes 
potencias económicas no tienen amigos, 
sólo intereses". . 

En cambio Guillermo Endara Gali
many, presidente impuesto en Panamá 
por los Estados Un idos desde 1989, .desde 
antes de que iniciara la reunión entre los 
21 mandatarios, no cesó en declarar a la 
prensa su rechazo al entonces posible 
reingres°' de Cuba en la OEA, porque 
Fidel Castro no ha mostrado signos de 
democracia, y sin desfachatez alguna, 
proclama a los cuatro vientos la democra
cia. ~ 

Perdió la mem.oria y ahora ya no 
req1erd,fl cuando la invasión norteameri
caAa a P"anamá se llevó al_general Antonio 
Noriega y lo dejó a él envuelto ile
galmente en el país. 

Endara tampoco recuerda cuando hace 
poco tódavía describió al gobierno de 
Salinas como fraudulento. Empero no se 
empacho al hablar de democracia 
olvidando el enojo que le provocó la 
exclusión de su país del grupo de los ocho, 
aparentando una forzada relación 
diplomática con México. 

Por supuesto el presidente George Bush 
de Estados Unidos no desaprovechó la 
ocasión de esta cumbre para enviar una 
misiva a Fidel Castro -que Je fue entre
gada por el mandatario de Brasil, Fer
nando Color de Mello- en· la que invitaba 
al comandante a realizar elecciones libres 
y democratizar su sistema de gobierno, lo 
que sin duda tuvo, tendrá y tiene una sola 
respuesta: nadie podrá interferir en los 
asuntos internos de Cuba. El poder que -
asume desde hace tres décadas, se man
tendrá durante varios afios más. 

Y aún contra todos los "fervientes" 
deseos de Bush, Cuba defenderá su 
sobe.;lnía e independencia siempre. No 
pasará a ser uno más de los países 
manipulados por el vecino del norte. 
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Organiza el PDM un foro internacional sobre 
participación polític'a de . los cristianos 

En el marco de la conmemoración del primer 
centenario de la encíclica ''Rerum Novarum" ("De 
las cosas nuevas") del papa León XIII, el Centro de 
Estudios Demócratas del Partido DemóCrata Mexi
cano realizará durante los días 25, 26 y 27 de julio 
el foro internacional "El compromiso político a la 

~RTFIDD UG. 
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luz del pensamiento social cristiano", en la capital 
del país. Entre otras cosás, el foro se propone 
"iniciar en las tareas soci:ales y políticas'1 ~ así como 
el replanteamiento de estrategias para résponder a 
las exigencias de la sociedad moderna. 

El jueves 25 se presentarán tres conf ~rencias en 
torno a la participación política de los cristianos; el 
viernes 26 se analizará la experiencia del pensam
iento s.ocial cristiano en la transformación de la 
sociedad mexicana, y se conocerá la "experiencia 
internacional" en países como Polonia, Alemania, 
Italia y Guatemala, y el sábado 27 se abordarán las 
alternativas de participación en los ámbitos sindical, 
rural, popular, económico, así como las "desvia
ciones en la aplicación del pensamiento católico". 

Por otra parte, el candidato pedemista a la 
gubernatura, J. Cruz Rivera Pérez, reanudó el fin de 
semana pasada sus recorridos de campaiia que había 
suspendido por falta de dinero. El propio candidato · 
comentó que ese "traspiés tan feo'3 tendrá un costo 
"irreparable", pues sucedió como cuando a un 
vehículo en marcha se le acaba la gasolina y hay que 
buscar dónde abastecerse. El viernes pasado estuvo 
en las comunidades sanjuanenses de La Válla y La 
LLave. ·comentó que está preparando su 
participación en el desayuno de Coparmex. El 
jueves apenas recibió su invitación, enterándose de 
que su nombre no aparecía en las invitaciones a causa 
de que "'dijeron que no me habían podido localiza..-". 

La modernización educativa es un mito 
Aurelio Verano Hipólito 

A casi tres afios del gobierno modernizador y a dos 
de haberse publicado el Programa para la 
Modernización Educativa 1989-1994, el panorama 
educativo es desolador. No hay visos de que este 
programa se realice en las escuelas del país. A estas 
alturas del sexenio se desconocen los· proyectos de 
actualización y /o de formación de docentes que 
aseguren la implantación de la modernización edu
cativa salinista y hasta donde se vislumbra, el 
mejoramiento económico, digno y suficiente, re
conocido como factor decisivo para el logro de la 
propuesta, parece negársele al profesor a propósito, 
como si intencionalmente se pretendiera mantenerlo 
en la inopia para de ese modo prolongar la crisis que 
afecta a las escuelas, a los docentes y a la sociedad 

. en su conjunto. 
En Querétaro, Servicios Coordinados de 

Educación Pública (SCEP), en base a los documen
tos oficiales recibidos (programas, circulares, folle
tos, etc.), en el nivel medio básico, encargó a los 
Jefes de Enseñanza diseminar el contenido del 
programa modernizador en academias por zona. Los 
resultados obtenidos, al cabo de un año de trabajo, · 
en las encuestas elaboradas para recoger la opinión 
€le los directivos de las escuelas, respecto a la 
apropiación y aplicación de los lineamientos difun-

, didos y con los cuales se suponía, la comunidad 
escolar entraría a la modernización, indican que no 
está pasando nada. 

¿Causas? Además de )a falta de capacitación 
formal (este trabajo lo va a realizar la Universidad 
Pedagógica Nacional -UPN- y la Dirección General 
de Educación Normal y Actualización del Magis
terio -DGENAM.:.) y de la pobreza económica 
lacerante, de los trabajadores de la educación, tiene 
que reconocerse que el proceso de orientación dada 
a los docentes fue extemporáneo. · Esta etapa 

realizada debió ser posterior en tiempo. Antes de 
esto, como se apunta en el Prograiaa para la 
Formación y Actualización de Docentes, había que 
desarrollar una cultura para. el cambio. Hacia allá 
se encaminan los esfuerzos de las jefaturas de 
enseñanza de secundarías generales, sin dejar de 
lado o cancelar la interiorización de los elementos 
del modelo pedagógico modernizador. La aplicación 
del proyecto cultural para el cambio será a largo · 
plazo, pero más promisorio. Será un trabajo de 
formación docente para transformar y no de ficción 
actualiz~dora para conservar, para seguir en lo 
mismo. · 

Impulsar un plan de esta envergadura reclama a 
las autoridades de la SEP, conciencia y .sensibilidad 
intelectual y política. 

Debe quedar claro que la transposición tajante de 
teorías y conceptos en los profeso res, siri una 
preparación previa y sin conocimiento de causa, 
lleva al fracaso cualquier propuesta pedagógica, por 
más bondades que sus creadores les asignen. Las 
experiencias del pasado deben servir para que no se 
cometan los mismos errores impositivos. ~decisión 
para cambiar ha de partir de los actores del. hecho 
educativo. El debate- y el diálogo como pra;cis 
democrática deben prevalecer en el seno de las 
escuelas, de los académicós y de las autoridades. 

Cinco años de trabajos intensos que, como 
mínimos, calcula Olac Fuentes M. (Investigador y 
coordinador de la Fundación SNTE) ha de llevarse 
la capacitación masiva de los casi 8 mil maestros que 
integran el magisterio nacional, para realmente 
entrar a la modernización, es .un largo tiempo que 
necesitamos iniciar, para que, como dice Gilberto 
Guevara Niebla, los efectos de esta reforma la 
advirtamos " ... 25 o 30 años después de que ésta se 
realiza" (La Jornada. 12/IX/90). 
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Este jueves 25 de julio, el gobernador MARIANO PALACIOS 
ALCOCER rendirá su sexto y último informe de gobierno, con 
lo que propiamente inicia la cuenta regresiva para entregar la 
estafeta administrativa el próximo lo. de octubre a quien salga 
electo en la jornada electoral que a unas semanas está por 
efectuarse. . · 

Las principales interrogantes que existen en torno al informe 
de gobierno, que formalmente organiza la Legislatura Estatal 
pero que materialmente es realizado por el ejecutivo, son en 
e l sentido de ¿Cuál será el tratamiento que se de a los 
candidatos de los pal'tidos políticos? ¿Serán invitados todos o 
solamente el del Revolucionario Institucional? o también o si 
¿Nuevamente será invitado el Obispo MARIO DE GAS
PERIN GASPERIN? y sj..¿Monseñor acudirá a la invitación? 
y en este ca.so ¿Cuál será la actitud del anticlerical del 
representante del Partido Popular Socialista? además otra de 
ellas es ¿Le satisface~á al diputado MIGUEL PARRODI la 
explicación que de gobierno del estado para no haber prestado 
el Teatro de la Re.pública a su esposa la candidata a senadora 
por Aeción Nacional PATRfCIA ESPINOSA DE PARRODI 
y así levantar la amenaza de inasistencia al informe? estas y 
otras más trataremos de responder. 

Por principio de cuentas les diré que en cuanto a si serán 
invitados o no los candidatos a gobernador de los disti·ntos 
partidos político~, no se tiene antecedente alguno, porque en 
anteriores informes últimos de administración que asistía era 
el gobernador electo, luego de ser elegido en la primera semana 
de julio y ahoca con el recorrimiento del calendario electoral 
tenemos que se llega a este VI Informe de Gobierno sin . que 
exista gobernador electo. 

Sin embargo de entre los seis candidatos, tres son los que 
tendrían justificación para ·ser invitados, ellos son ENRI_QUE 
BURGOS GARCIA del Revolucionario en su carácter de 
senador de laRepú.blica, ENRIQUE POZOS TOLENTINO del 
Popular Socialista y ARTURO NAVA BOLAÑOS de Acción 
Nacional por ser dirigentes estatales de ambos institutos 
políticos, ahora todo depende ele que sean invitados y a la vez 
que éstos acepten, ademas que los otros dentro del. marco de 
pluralidad y modernidad del estado mexicano bien pudieran 
acudir en su calidad de ciudadanos y EIBtoy seguro que no se 
les cerra rían las puertas del recinto legislativo que en esta 
ocasión será el Auditorio Josefa Ortíz de Domínguez. 

Hace un año también una de las personalidades que asisti
eron al informe de MARIANO PALACIOS ALCOCER fue el 
Obispo de Querétaro MARIO DE GASPERIN GASPERIN 
que en forma discreta ocupa el lugar previamente reservado 
para él y opinó del hecho como una muestra de tiempos nuevos, 
ahora bien sabemos que con anterioridad el Obispo monsefior 
ALFONSO T<:)RIZ COBIAN no era invi.tado y menos aún 
acudía a los inform~s de los gobiernos en turno, ¡;>ero en general 
estaba al pendiente de lo que informaban los gobernantes y se 
permitia enviarles una misiva en que les hacia sus comentarios 
y los felicitaba si el caso lo ameritaba. 

Para esta ocasión, en c;.iso de que sea invitado Monsefior 
MARIO DE GASPERIN GASPERIN, sería conveniente que 
lo sea juntamente con alguno de los otros dignatarios 
eclesiásticos que bien pudiera ser el Vicario General monsefior 
FLORENCIO OLVERA, siquiera para que puedan comentar 
·entre ellos las vivencias que se obtienen en un informe de 
gobierno, en fin, será interesante también escuchar los com
entarios que haga el obispo en el marco de ese informe en caso 
de que decida asisti.r. 

Ante esta ·situación se prevee algúna reacción del Partido 
Popular Socialista por conducto de su dirigente estatal o 
diputado local, que de seguro se opondran a la presencia de los 
dignat'arfos -eclesíasticos en el r.ecinto legislativo habilitado 
exprofeso, en virtud de acentuado anticlericalismo, pero ahí 
ellos que van en contra del sentir de la mayoría de la sociedad 
e incluso de nuestros gobernantes. 

Otro prietito en el arroz el dia del informe podría ser la 
inasistencia del diputado panista MIGUEL PARRO DI 
ARROYO, quien ha pedido una explicación satisfactoria del 
porqué a su espo5a PATRICIA ESPINOZA DE PARRODI 
C:~!!ci\d.~~~ ?.! ~~!!":d.º de la República por Acción Nacional! se 
le negó el_ uso del te_atro de la República para efectuar el Foro 
denominado "La Legislatura . .. ayer, hoy y mañana" el pasado 
viernes, por lo que debe apresurarse dicha explicación si no se 
quiere que se vea deslucido el informe ya que baste recordar 
que este legislador fo rma parte de la mesa directiva en su 
carácter de secretario. -

TOPICOS DE ANTERIORES INFORMES 

Como ya lo indiqué_ lo~ anteriores sexto y último informe de 
gobierno, ya existían gobernadores electos, por lo que 'bo habla 
mayor problema para invitar al sucesor del gobernante salien
te, sin embargo ahora nos ercontramos ante esta particulari
dad nueva, que seguramente _;erá bien resuelta por los.encar
gados de organizar el in{orme, entre quienes destaca JESUS 
RODRIGUEZ HERNANDEZ que se ha convertido en pieza 
import '.!ll,tíslma de J~s acontecimientos políticos de estos últi
mos meTes y este informe no le pasa desaparcibido, máxime si 
se toma en cuenta que además de Secretario General de su Par
tido también funge ·como coordinador de los legisladores 
priístas. 

Otra de las particularidades que tenían los últimos informes 
de gobernador, es que se hacían en el mes de septiembre, luego 
de las fiestas patrias, lo que hacía que el gobernador saliente 
tuviera que informar a la nueva legislatura que por Ley tiene 
que constituirse el 14 de Septiembre del afio de su elección, y 
el último de esos casos fue el del contador JUVENTINO 
CASTRO SANCHEZ que en desaparecido Cine-Teatro Plaza 
rindió su sexto informe ante la legislatura integrada por 
q u ienes formaban la ll amad a "NUEVA GENERACIO.N". 

Este VI Informe d e G obierno d e JU VENTINO CASTRO 
SANC HEZ efect u ad o el 23 de sept iem b re d e 1973, fue contes 
tad o por el p residente d e la jóven legis lat ura calzadista a 
FRANCISC.O BRISEÑO LO PEZ, legis latura qu e t ambién 
estaba in tegrad a p or NORB ERTO MAYA MEND OZA, 

José Alfredo Botello Montes 

CARLOS SANCHEZ FERRUZCA, MAGDALENA PEIM
BERT GAYTAN (q .e.p.d.), JORGE PADILLA BUSTA
MANTE, LUIS SERRANOS MONROY, MARIANO PALA
CIOS ALCOCER, RUBEN GALICIA MEDINA y MAXIMI
LIANO OLVERA OVIEDO, y la representación presidencial 
estuvo a cargo del Su-Secretario de Hacienda ENRIQUE 
CARDENAS GONZALEZ. 

Con el arquitecto ANTONIO CALZADA URQUIZA se recor
rieron los informes al 25 de Julio de cada año, como en la 
actualidad se encuentra, ello motivado por ser ese día en que se 
conmemora la fundación de Querétaro, y además con elle se 
aseguraba que la legislatura que acompañaba al gobernador en 
la segunda mitad de su sexenio fuera ante la cual lo expresan y 
no corren el riesgo de hacerlo ante una legislatura disgnada en 
su conjunto por el gobernador entrante . 

Sin embargo ese recorrido de fecha de informe, no impidió ¡¡ue 
al mismo ya acudiera al gobernador virtualmente electo er1 la 
jornada electoral de la primera semana de julio, aunque co1l la 
desventaja de que estarían aún cercamnos los vientos de esa 
jornada que pudiera redituar en el informe gubernamental, 
incluso a · este acto calzadista ya asistió como gobernador 
virtualmente electo RAFAEL CAMACHO GUZMAN. 

Ese informe de ANTONIO CALZADA URQUIZA, efectu:ido 
en el Teatro de la República, fue contestado por el diput:i.do 
FERNANDO PADILLA GUERRERO y se contó con Ja presen
cia del Secretario de Turismo GUILLERMO ROSELL DE LA 
LAMA, y como un hecho significativ·o es que un día antes había 
acudido a esta ciudad JOSE LOPEZ PORTILLO a inaugurar 
diversas obras de la administración gubernamental, no obstante 
que se auguraba la muerte política del gobernante saliente por 
haber jugado en la sucesión presidencial en favor de MAR.IO 
MOYA,PALENCIA y obviamente contra JOSE LOPEZ POR
TILLO y demás integrantes de "La Caballada". 

El VI Informe de RAFAEL CAMA CHO G UZMAN, lo efeduó 
en el estreno del Auditorio Josefa Ortiz de Dominguez que se 
instituyó como recinto legislativo y era la ocasión en que se 
encontraban ya presentes diputados de oposición en la persc>na 
de ALFREDO OROPEZA GARCIA, JOSE PUGA VER1~Iz 
(q.e .p.d) y TOMAS MACIEL LANDAVERDE, incluso el 
primero necesito vigilancia especial porque se temía que-hiciera 
alguna intrépida intervencién en pleno informe, luego de haber 
presentado a la opinión pública copias de cheques mediante los 
cuales se demostraba que el gobernador era "sacadólares" tan de 
boga en ese momento. 

El ifnorme "camachista" fue contestado por OCTAVIANO 
CAMARQ-0 ROJAS y se conto con la representación presiden
cial del..Secretario de Educación Pública MIGUEL GONZALEZ . 
A VELAR, por cierto también se contó en esa ocasión con la 
asistencia de MARIANO PALACIOS ALCOCER en su carácter 
de virtual gobernador electo. 

LOS INFORMES DE MPA 
Una nueva forma de rendir informes realiza MARIANO PALA
CIOS ALCOCER, ya que en el texto que da lectura se dejan a 
un lado las cifras y danzas de los millones de antafio, circundan~º 
estas a los anexos que se hacen, y en cambio se le da un ampho 
contenido político con tesis generales de gobierno . 

El primer informe de PALACIOS ALCOCER fue contestado 
por ALFONSO BALLESTEROS NEGRETE, Gontandose co11 la 
representación presidencial del Secretario de Hacienda GUS
TAVO PETRICOLI y como hecho relevante asistió al mismo en 
su carácter de gobern-ador de Michoacán CUATHEMOC 
CARDENAS SOLORZANO. 

A quien le correspondió asistir con la representación presiden
cial al segundo informe de gobierno, fue a IGNAClO 
PICHARDO PAGAZA en su caracter de Secretario de la 
Contraloría y dió_ contestación el actual diputado . federal 
EDGARDO ROCH1\. PEDRAZA. 
-Pa~~ °i9B8 .apenas acababa de escenificar las elecciones que han 
permitido un viraje de 180 grados en el sistema político mexica
no dodne incluso se hababa de la deslegitimación de CARLOS 
SALINAS DE GORTARI y en su tercer informe de gobierno 
MARIANO PALACIOS AL COCER expresaba ante la soberanía 
estatal ·que "Ni el disentimiento debe traducirse en desacato" y 
"Los partidos pqliticos no pueden desafiar la soqeranla del 
pueblo" . 

Quien asistió con la representación presidencial ll. ese tercer 
informe de gobierno fue RAFAEL RODRIGUEZ BARRERA 
que fungía como Secretario de la Reforma Agraria y a la poetre 
secretario del Revolucionario Institucional, correspondiendole 
dar contestación a MARIA GUADALUPE CALDERON BAS
URTO actualmente dirigente del Consejo de Integración de la 
Mujer del Revolucionario Institucional también . 

· Cabe recordar que en este tercer informe, los legisladores 
panistasJORGEURBINAHERNANDEZYGERARDONAVA 
BOLAÑOS• se retiraron en plena sesión solemne en son de 
protesta po~ lo que ellos denominaron "fraude electoral" y a las 
afuerzas se encontraba un grupo importantisimo de "blanquiaz
ules" encabezados por ARTURO NAVA BOLAÑOS. portando 
un .féretro que significaba la muerte de la democracia que 
paseaban frente a quienes se apostaron en la part~ frontal d.el 
auditorio Josefa Ortiz de Dominguez, para luego retirarse, no sm 
antes ocurrir ligeros conatos de rifia con grupos priístas. 

El cuarto informe de MARIANO PALACIOS ALCOCER y 
luego de la efervecencia política del afio 1988, en que incluso se 
hablaba inesistente sobre la posibilidad de que el gobernador 
queretano sería ubicado en algún cargo de primer nivel de la 
administración federal o del Revolucionario Institucional, como 
la propi a Secretaría de Gobernación o la Educación Pública, fue 
contestado por LUIS SERRANO MONROY y se contó con la 
representación presidencial ni más ni menos.que de MAN_l!EL 
BA RLETT DIAZ en su carácter de Secret ario d e Educac10n 
luego de h aber sido Sec ret ario de Gobernación en las 

administración delamadrista. 
Hace un año el V Informe de gobierno MARIANO PALA

CIOS ALCQCER, contó con iñvitado especial como el Obispo 
MARIO DE GASPERIN GASPERIN cuya entronización en 
el Estadio Corregidora le habla c9stado la petición de Juicio 
Político promovida por el Partido Popular Socialista y que 
finalmente fué declarado improcedente por el Senado de la 
República. 
Por cierto a ese informe acudieron representando del senado 

el actual candidato a gobernador por el Revolucionario 
Institucional ENRIQUE BURGOS GARCIA, y el también el 
actual candidato de Acción Nacional ARTURO NAVA 
BOLAÑOS en su carácter de presidente estatal de ese insti
tuto político . 

Quien asistió como representante presidencial fue la 
Secretaría de la Contraloría MA. ELENA SANCHEZ NAVA 
y el diputado que contestó el informe fue JESUS RO
DRIGUEZ HERNANDEZ coordinador de la .bancada priísta 
y actual Secretario del Revolucionario Institucional. 

Ahora en este VI informe de Gobierno de la administración 
estatal, quedarán resueltas muestras interrogantes este jueves 
25 de julio, y es incuestionable que entre otros temas abordará 
la modernización del estado mexicano impulsado por el 
presidente CARLOS SALINAS DE GORTARI y clesde luego 
el proceso electoral del que estamos pendientes todos los 
mexicanos de este 18 de agosto, a quien le corres¡;:>onderá 
contestar este. último informe de gobierno es al diputado 
SERGIO BAILLERES OCAMPO y todavía al concluir de 
escribir este espacio desconocíamos quien será el repre&tn
tante presidencial. 

DE TODO UN poco 
I as campañas políticos de todos las partidos poiiticos han 
arrecidado, y asi vemos una inundación.en t odas las aceras de 
nuestra ciudad desde hojitas mimeografiadas, pegostes de 
todos colores y sabores, hasta elegantes posters a todo e.olor 
o material plástico en lós postes, que. ante li° ausencia de 
mamparas han sido los lugares preferidos de Jos aprtidos para 
dar a conocer la imágen de sus candidatos#. y estamos en 
condiciones de manifestarlas que el ~andidato del revolucion
ario Insitucional concluirá sus actividades primeramente con 
una plenari a general de todos los encuentros de análisis y 
propues t as d e Ja sociedad civil y un día después un cierre 
masivo con tod os los candidatos priístas a distitnos puestos de 
elección .. . de los otros partidos hay que recordar que su lugar 
predilecto ha sido siempre el Jardín Zenea o mejor conocido 
todavía como Obregón ... en esta algidez ,de las campañas 
políticas es muy posible que SALVADOR CANCHOLA 
PEREZ tenga el apoyo de CUAUTHEMOS .CARDENAS 
SOLORZANO de quien anuncian su presencia en esta coidad 
y muy probablemente en Arroyo Seco, donde los perredistas 
jur·an y perjuran que lo ganarán de calle .. . hablanQ_o de la 
posibilidad de algunos triunfos de la oposición en los cargos a 
disputar, es muy probable que Querétaro sea la única entidad 
federativa donde la usanza repetitiva de hace sesenta ai)os se 
dé "el carro completo" en favor del Revolucionario Insti
tucional, con Jos riesgos que ello implica, principalmente en 
lugares como Arroyo Seco y San Juan del Río . .. El trabajo de 
las candidatos al senado de la República SILVIA HERNAN
DEZ DE GALINDO (PRI) y PATRICIA ESPINOZA DE 
PARRODI (PAN) es muy interesante y en realidad l.e han 
echado muchas ganas, ni más ni mas , PATY visitó San Juan 
el Miércoles y Silvia el Jueves, y ambas casi a Ja misma hora 
aunque en lugares disntitos organizaron un foro, la candidata 
priísta sobre el tema "EL SIDA" y la panista "LA LEGISLA
TURA ... AYER, HOY MA~ANA", teniendo ambas buena 
asistenéia y aceptación entre Ja ciudadanía, por lo que la 
contienda electoral en este cargo muy posiblemente vaya a 
estar muy cerrada, por Jo menos en as zonas urbanas .. . 
el doctor ALFONSO BAllESTEROS NEGRETE ari-ecia su 
campaña con la organización de distintos foros sobre proble
mas municipales y SAMUEL GUSTAVO VILLANUEVA 
GARCIA arrecia con la presencia en diversos nucleos de la 
población saludando de mano a sus habitantes y solicitando 
el voto en' su favor casa por easa . .. el candidato a Diputado 
FERNANDO ORTIZ ARANA también realiza una campaña 
intensa, incluso en ocasiones como que su acción eclipsa a la 
de otros candidatos, guardando las proporciones y por s.u 
parte JESUS MUNG UIA SILVA Candidato panista al msimo 
cargo, porco s·e le ha visto en campaña, pero como buen 
católico fue quién leyó la primera lectura de la misa de buen 
viaje que monsefior MARIO DE GASPERIN GAS·PERIN 
oficio en el lugar conocido como "La Noria" a los peregrinos, 
los priístas ya hubieran querido ese foro . . . también a quien se 
le vió, celular en mano, en esa ceremonia reliogiosa, fue al 
candidato panista SAMUEL GUSTAVO VIIJLANUEVA 
GARCIA por la presidencia .,municipal y acompañado de su 
inseparable esposa, luego de la ceremonia saludó al obispo con 
el tradicional beso en el anillo episcopal e intercambiando unas 
cuantas impresiones con- el dirigente de los católicos quer
etanos . .. ahora hay que ver si el · presidente priísta estatal 
MARCO ANTONIO LEON HERNANDEZ camina como 
todos los años la última jornada peregrina para llegar junto 
con el grueso de la columna ante la Virgen de Guadalupe ... . 
Muy buena la detei:minación de la Comisión Estatal Electoral 
para eliminar en lo local el requisito de que los representantes 
de casillas debieran presentar fotografía al momento de ser 

" registrados, Jo que era un impedimento para los exiguos 
recursos de los partidos políticos ... Ahora finalziamos con. 
nuestra acostumbrada pregunta ¿Hasta cuando se dará a 
conocer la lista de !so concesionarios de servicio público de 
taxis? ¿O será que esta para espantar, ua que según dice la 
ciudadanía se eneuentran en poder principalmente de 
políticos y sus familias, e inc:Juso se h a bla de una esposa de 
importante funcionario le tocaron hasta docientos juegos de 
placas? ¿ Igu a l est a rán las concesiones p a r a vinaterías qu~ en · 
forma desmesur ada ha crecido? recordandoles que s1 es posible 
estaremos con Us t ed con este PANORAMA PO LITIC O en E L 
NUEVO AM ANECE R DE Q UERETARO. 
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Los sustos de la presa 

La otra cara de la ciudad . 

De la presa -ajena por cierto-, sólo 
. su.stos reci blmos, dicen en~ · El Salitre 

Por Mary González Hernández Fotos de Ornar Ontiveros senora Luce~o ~el Raquet <;lub les 
regalaba el hquido. "Esa senora era 

Desde la entrada por el circuito y el otro más grande, el que está allá bien buena gente, ~os ofr_ecía agua, 
Rafael Osuna -por donde también se arriba también se está vaciando. pero como ya no vive .ah1, se fue Y 
llega al Raquet Club- se alcanza a Teníamos mucho miedo pero vini- ahora nos quedan ás leJOS el manan
escuchar el murmullo del agua que eron algunas gentes de la SARH y tial donde además a veces hay largas 
encontró su cauce natural. El peligro abrieron la compuerta diciendo que 
pasó después de varios días, y los ya no había peligro y fue entonces 
habitantes de El Salitre respiran po.r que nos tranquilizamos", dice Laura. 
fín con tranquilidad. Después que desalojaron el Raquet 

Algunos ante el temor de que el Club, siguieron el ejemplo los 
bordo "se reventara" debido al ex- vecinos de las calles de 5 de febrero, 
ceso de lluvias, habían desalojado sus Fray Sahagún, Fray Margil de Jesús 
viviendas para ir a dormir a la capilla y de Quiroz, quienes son los que se 
que aún no tiene nombre. encuentran en la parte más baja del 

En la primera casa de la avenida lugar y en caso de desborde, el agua 
Zapata, viven Laura Ferrusca se hubiera llevado . todo. En otras 
Aguillón· de 18 afios. Antes de llegar partes de El Salitre, la señora Guada
a su casa hay un pequeño puente tupe Segundo dice preocupada: "A 
enlodado por do.nde apenas se puede nosotros no nos llega el agua del 
pasar. Se percibe un aire fresco y bordo, aquí nadamás nos llegan las 
algunas gentes vienen ya de traer lloviznas que caen; los qué hubieran 
agua del manantial. salido perjudicados serían los de allá 

Iniciamos el recorrido por esta abajo". 
comunidad perteneciente a la Respecto al lugar que la vió nacer, 
delegacióif de Felipe Carrillo Puerto. doña Guadalupe, la anciana de pelo 
So_n cerca de - 500 familias las que completamente blanco, menciona: 
viven aquí, apartados de la ciudad; "¿Cuántos a!los tengo? ¡Uh! señorita, 
como én el campo, esto les gusta. ya ni cuentas llevcr, aquf nací y ya 

~ Mientras Laura camina hasta se me fue la memoria, pero aquí 
acompañando a los reporteros a la pues estaba muy feo, todo esto era y 
pequefia.presa (bordo), que el mar.tes es todavía un monte. Mi esposo ya 
pas~do .estuvo a punto de reventarse, falleció pero eso sí, me acuerdo que 
provocando pánico entre . los entre él y yo nos poníamos a limpiar, 
lugareños, platica aún preocupada: . a quitar la hierba y eso, pero ahora yo 
"Nos ha llegado mucha lluvia y aún vivo solita nadamás con mi nieto y 
así nos está faltando el agua, ahorita ahora sí, yo nomás ví que todos 
ya llet'amos 10 días sin agua y la corrieron a refugiarse y yo no, sólo 
tenemos que acarrear del manantial me queda aguardar la voluntad de 
que ·está allá arriba". . Dios". 

EL PELIGRO QUE LLEGO DEL 
CIELO ... LO UNICO NUEVO 

colas de gente esperando su turno. 
A medio camino! en cerro abierto, 

se puede ver a algunas gentes que 
también van a ver la presa. De acá 
arriba se pueden observar los techos 
negros de las pobres viviendas del 
Salitre que contrastan con los grandes 
y hermosos tejadcs de las del Raquet 
Club. 

En la parte baja de la presa, la 
compuerta vomita agua a caudales 
llevándola libremente por el río . 

En esta comuni.dad, ubicada a un 
costado del Raquel Club, allá por 
donde . termina la zona industrial, 
antes de llegar al Motel Azteca, ha 
vivido toda su vida la sefiora Guada
lupe Segundo. Aquí abundan los 
perros, que a cada momento salen a 
ladrar a los desconocidos. Los hay por 
montones y eso que apenas la semana 
pasada vinieron del municipio y se 
llevarqn a varios en una perrera. 

"El sábado yo me escapé con mis 
amigas y me vine para acá a ver cómo 
salía el agua, mucha gente viene a 
cada rato a ver co no está saliendo el 
agua que tanto lo: espantó. Fíjese -
indica Laura- yo 10 sabía eso de que 
se iba a reventar, yo trabajo en una 
casa de Jurica y el martes temprano 
nos llamó mi mamá a mi hermana y 

En este lugar se conocen todos. El a mí y nos dijo que no viniéramos a 
padre Guadalupe, dicen "es muy la casa hasta que pasara el peligro y 
buena gente" y el subdelegado Guill- es que estaba bien asustada porque 'le 
ermo Hernández junto con el comis- dijeron que la presa estaba a punto de 
ariado ejidal don Antonio Ferrusca desbordarse. · 

Sólo las calles principales han sido 
empedradas. Lo demás es lodo y 
viviendas humildes que a estas horas 
están vacías porque sus moradores, 
algunos han salido a trabajar y otros 
a lavar al manantial. 

"La presa grarÍde no se reventó , 
pero que tal el bordo más chico; se 
reve iltó y en menos de cinco minutos 
la gente del Raquet Club desalójó y 
se fue espantada. Ellos se fueron 
porque el agua del bordo iba directo 
para allá, pero ya regresaron a sus 

--""'n~eo .& bo~ Al 1'1'.:LI=-d • !l....C'.~; u !:l ·o 

son los que se encargan de organizar Allá se encuentran don Antonio 
-a veces- a la gente de ahí. Gutiérrez Uribe y don Agustín 

"Bueno, sólo a veces nos organi- Rentería; son de los curiosos que .han 
zan ... casi nunca lo hacen, más bien, venido a la presa. Ellos comentan: 
ahorita por ejemplo para la "nosotros no nos habíamos dado 
construcción del templo que ve ahí, cuenta del problema, pero ahora 
don Miguel y don José, no recuerdo grac ias a ,Dios pasó el peligro, vini
sus apellidos, cada ocho días van de eron algunos técnicos de la SARH y 
casa en casa a pedir d.inero y reunir dijeron que no habia peligro. Toma
fondos para la iglesia. Hasta ahorita ron medidas y aseguraron que el 
sólo tenemos una capillita que no bordo es muy resistente. Abrieron la 
tiene nombre. ¿Que por qué no tiene compuerta y tuvieron que venir 
nombre? no, pues porque aquí esta- especialistas a abrirla porque no se 
mos muy retrasados todavía, ni podía pues nunca se había abierto . 
nombre tiene la capillita, imagínese". Pern aún así - agrega don Agustín-

Sobre el problema del agua, dicen estuvimos alertas ante el peligro,. 
:oli'l..lL.í haa ~oGo l~mur.h::i QP.ntP. f'Stu vo desalo iando sus 

. hogares. sobre todo de la parte baja. 
Y aún con todas las lluvias ya tenemos 
un mes sin agua potable, se que-mó la 
bomba y los.de la Comisión Estatal de 
Aguas no han hecho nada, tenemos 
que ir al manantial a acarrear el agua 
y hervirla para que no nos enfer
memos. 

Menciona don Agustín que de 
hace dos afios a la fecha, no ha 
observado ningún Gambio en El Sal
itre. "No, aquí no se ha visto ningún 
cambio, bueno ahorita está más 

· bonito, más verde por las lluvias y 
antes estaba bien seco pero ese es el 
único cambio, el agua del cielo". . 

Aunque en el cielo asomó el sol por 
unas horas. en El Salitre aún los 
vecinos guardan cierta desconfianza 
por las lluvias. Algunas dicen que el 
peligro pasó, pero otros todavía 
tienen sus dudas. Las cien familias 
que viven en la zona baja de El Salitre 
han vuelto a ocupar sus casas y 
aguardan de nuevo las lluvias. 

"Dicen los técnicos de la SARH 
que la presa .. es segura que no se 
desborda , pero hace 16 ai'los yo me 
acuerdo que se desbordó y decían que 
no se iba a desbordar, ya ve, uno 
nunc~ sabe, a \'eces uno dice una cosa 
pero Dios dispone otra; así es que lo 
mejor será que sigamos al pendiente 
y no nos olvidemos que el peligro está 
aún ahí" . Y finaliza diciendo don 
Antonio Gutierrez: "Esta presa 
nadamás nos ha traído sustos y fli nos 
pertenece; pertenece a San· Pablo, 
porque es ejido de los de allá, no
sotros ya vamos a protestar para que 
la quiten y hagan su presa ellos allá, 
y nos dejen los sembradíos que an
teriormentf' est:ih:in ::io11í" 
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Querétaro a la hora del encuentro. 
Siempre me ha llamado la atención del antropólogo Héctor 

Samperio ¿Dónde teñemos hoy a los constructores de la gran 
ciudad?. Se contesta él mismo: están replegados, son ex
tranjeres en su propio país. Es por ello que me propongo 
anahzar el devenir de Querétaro, en estos sus 460 años de 
existencia, recorriendo indistintamente sus diferentes etapas y 
a sus variados cronistas, hasta escudriñar su identidad. 

Querétaro: la h 
Queréta:-o, narra Manuel Septién, creció y llegó a ser 

opulenta y próspera; después vinieron los tiempos malos y su 
decadencia la convirtió en un rey destronado ... También la 
llama como la han llamado: ciudad mil veces santificada por 
sus m~rtires y sus santos, fue también mil veces martirizada 
por las luchas fractricidas y llegó a ser destruida y convertida 
casi en cenizas. Unos la llamaron amor Jerusalén de América, 
ciudad santa de tierra adentro, ciudad Levítica, otros la 
llamaron ciudad maldita, ciudad reaccionaria. 

Hago mías las siguientes palabras: "Yo el dicho Francisco 
Díaz de Cárdenas en cumplimiento de lo a mí cometido con 
toda diligencia y cuidado, e inquirido e .investigado, así con 
los indios viejos como por memoriales y pinturas antiguas que 

servían a los naturales de escritura, todo aquello que será digno 
de saber de esta provincia". 

Es hora de dar cabida razonada a los que pasaron siendo 
ignorados, así que retomamos la pregunta de Héctor Samperio: 
·Dónde tenemos hoy a los constructores de la Gran Ciudad? 
K.fe contesto: dÍspersados, minimizados, casi imperceptibles, en 
zonas de refugio, unos en CarriJlo, otros en Santa María Mag
dalena, otros en el Pueblito, otros en la Negreta, los más dis
persados por los barrios y las nuevas zonas de emergencia sur
gidas del segundo esplendor queretano iniciado hacia el 1960. 

Los constructores de los palacios, casas, templos, el a ue
ducto, plazas públicas y sobre todo creadores desde aquel 
memorable 25 de julio de 1531 del Querétaro permanente, 
siguen siendo discretos, son los JODIDOS. 

Querétaro nacido en la Loma del Sangremal, extendido ya 
hasta El Pueblito, Santa Rosa, San José, La Cañada y El 
Colorado, que vive el advenimiento de una nueva sociedad 
integrada por los nuevos indios, venidos como entonces de 
diferentes partes y que serán sus nuevos constructores, también 
recibe a los nuevos españoles, los ahora llamados inversionistas, 
que son los PERFUMA DOS. 

Ayer como ahora conviven aquí situaciones extremas de 
opulencia y miseria, severas cont~adicciones, co!ltrastes, ~orno 
en su pasado glorioso, que van dt~Jando los espacios y los signos 
de identidad a esos nuevos y aiitiguos moradores. 

Asistimos pues a una histórica transformación de Querétaro, 
como la vivieron sus fundadores, al descubrirse la importancia 
estratégica de este asentamiento y fueron llegando de todas 
partes gente que, al darle esplendor, le dieron su dialéctica. 

El origen de Querétaro, se pierde en la oscuridad del tiempo 
dice Septién: "El arcaico poblado sometido y fortificado por 
los emperadores Aztecas al que llaman Tlashco, se localiza a 
8 kilómetros del actual Querétaro, (se refiere a la zona 
arqueológica del Pueblito), de marcada influencia Tolteca, que 
·al derrumbarse el imperio Mexicano, cae y sus habitantes se 
refugian en lo que hoy conocemos como La Cafiada, donde 
Conín, el indio de Nopala, comercia con ellos". 

Dice fray Alonso de la Rea eó 1639: "Fue don Fernando de 
T~pia indio natural de la provincia de Guichapa, de donde salió 
para la guerra, ejercitándose en edla con los Otomíes del pueblo 
de Querétaro. Conquistó todas las. chichimecas ... ~ervía 
también don Fernando a todos Jos capitanes que su Majestad 
le mandaba a las fronteras chichimecas, yendo personalmen'te 
con ellos por no dejar de ser verdadero vasallo suyo". 

Los vencidos comienzan a levantar la nueva ciudad. Dice 
el historiador Rodolfo Anaya Larios al refe.ri rse a este hecho: 
HTodo este siglo (XVI) fue de trabajo; madera, piedra y adobe 
fueron los materiales de construcción ... Se fomentaba el 
asentamiento y la convivencia de los diferentes grupos de 
indígenas que se quedaron; estos eran f~ndamentalmente 
Otomíes, había Purépechas y también Nahuas, a los que se trató 
de unificar con los preceptos de la doctrina cristiana. Pese a 
esto, en los contornos de la población se encontraban grupos 
de indios de guerra ... Querétaro, colocado entre la Ciudad de 

México y las minas de Zacatecas, fue paso 
obligado al bajío, al norte y noreste, por ello se 
le llamó "Garganta de Tierra Adentro". 

Querétaro fue fundado por Otomíes del Valle 
del Mezquital, dice David Wright, "fueron agric
ultores plenamente integrados a la cultura mesoa
mericana", así los encontró Hernán Pérez de Boca 
Negra, encomendero de Acámbaro, "viendo que 
vivían en plena autonomía". 

Desde el principio de la fundación queretana, 
se encuentra llena de conflictos en la convivencia 
de los que están y de los que llegan. Cuando se 
abrió el camino real a Zacatecas en 1546, creció 
la importancia de Querétaro y se avecindaron los 
españoles; para entonces los Chichimecas se reve
laron ante la invasión de sus tierras por más de 60 
años, pero los indios aliados los sometieron. 

Querétaro es conquistado por in_dios y son 
indios los que le dan origen- Dice el Cronista: 
"Todo lo que -no ocupan las labores, es el sitio de 
la Ciudad que promedia este río, siendo la parte 
inferior la comunidad de los indios ... de las tres 
plazas que tiene la Ciudad salen todas las calles en 
que se dilata, cruzadas a los cuatro vientos 
p'rincipales, que la hacen hermosamente repartida 
y fácil el giro de su vecindario ... su capacidad es 

bien gra.nde: las calles der 
La importancia de Quer 

por ser Garganta de Tierr 
donde ca~ quien aporta su 
el porcentaje de sangre esp 
que aún parece tener vigen 
han sido los indios, los espa
a ser la cuarta parte de los 

Al mestizo se le desprec 
burocracia y al estado religi 
más pesados y no tenían acc 
dice WrighJ. 

Esta sociedad que descr 
parece que aún no tiene t 
contrastes algo tienen que 

Querétaro nace, aunque 
indios y así continúa hasta 
se empiezan a avecindar e 
existían cerca de 400 de 
sustitución de las lenguas n 
darse la identidad quereta 
Querétaro la identidad soci 
eso es lo que tiene valor, s 

En todos los tiempos de 
confrontación de sensibilid 
intepretación de la historia 
identidad es constante defin 
vida queretano desde su pri 
poder político, el religioso 
que hemos sabido vivir los 
permanentemente. 
. Se nota desde su principi 
los primeros momentos, est · 
nos en Jacobo Daciano y Al 
nos incorpora a la provincia 
rétaro un Alcalde Mayor, m 
minimizan en su pueblo e ir 

La Antropología nos dice 
obra LA GUERRA CHI 
etnografía de estos indios 
incluye observaciones sobre 
y maneras de hacer la guerr 
destruye esa cultura en for 
una nueva identidad en co 

Con la superposición 
Querétaro logra llegar a ser 
pasa en 1606 pasa de pueblo 
leal ciudad de Santiago de 
fecundas tierras y su forz 
explotación de minas, la i 
obrajes, su comercio exterior 
y bienestar, le dan lustre su 
templos, lo mismo que el 
espai1oles ennoblecidos por 
los indios, sigue notándose 

Hace pocos días en un for 
"Los fuereí1os son una capa 
a Querétaro como un para 
inversión y los negocios~ 
sentimiento.de que se le im 
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a del enc·uentro Querétaro ha sido acusado, en su devenir por el siglo XIX 
hasta muy entrado el siglo XX, de unirse a las luchas 
conservadoras, de dejarse &uiar por un anhelo de grandeza ya 
pasada, manteniéndose casi inmóvil. Dice el sociólogo Carlos 
Dorantes: "En Querétaro hay poca· vida pública. y la que hay 
es una extensión.de la vida privada. Parte de la vida privada 
y doméstica es el silencio ... En sus calles no se. ven ni viejos 
ni niños, ellos están junto al zaguán o a la vental)a. Las calles 
de Querétaro se usan solo para transitar, no para hacer vida 
ciudadana. No hay foro o café en la c~;¡e para recibir o dar 
información. Aquí la información se da tn la interioridad de 
lo doméstico y lo privado". 

_ anchas ... " 
- su principio como ahora, 

tro, la hace multifacética, 
- y el abolengo se mide por 
e se lleva en las venas, cosa 
aún así los más numerosos 

el apogeo virreinal llegaron 
"tes de Querétaro. 

permitiéndole acceso a la 
.-:dio se le daban los trabajos 

·artes, a la maestría, según 

en los párrafos anteriores, 
que aún no tetmina y sus 
istoria. 
n negar, como pueblo de 

. 3 pesar de que desde 1550 
. de suerte que para 1558 

Jndose el mestizaje, la 
Desde entonces empieza a 
ria Carlos Dorantes: "En 
del pasado, de lé historia, 

~ y se acepta a priori". 
ro (1531-1991) se vive la 

a necesidad de cambiar la 
idad de sus habitantes. La 

. 3 pesar de ello el estilo de 
·.ene mucho qu-e ver con el 

- J:e-s sociales, de tal sut 
S y lbs PERFUMA[ 

::ueas evangelizadoras de 
~: de los frayles francjsca
~ Rangel. En~lo político se 

e;::-ec y se le designa a Que
... r otro lado los índios se 
.os criollos y los mestizos. 

:-:;zato de las Casas con su 
ECA, logra una rigurosa 
~:res de Querétaro, que 

'"::o alimentación, religión 
- :o nos ver en qué forma se 
~Jrable, para dar cabida a 
:1mbio. 
~ Jses sociales, las · castas, 
.era ciudad del virreinato, 
J. en 1656 a muy noble y 

ª ::- . Próspera por sus sus 
:'to a tierra adentro, la 
ización- de la lana, los 

e ::>le proporciona riqueza 
:-esidencias, conventos y 

~ numerosas familias de 
-==1. a costa del trabajo de 
· ::!d en la convivencia. 
- ·:rio de l<nUAQ se dijo: 

==-e:i. pero ven en gent>ral 
mpo atractivo para la 
el Queretano tiene el 

E.-~ pudo decirse también 

del auge de la ciudad a mediados del siglo XVII. 
Cecilia Maciel en su lucha por conservar la tradición en ese 

mismo foro seüaló que: "Antes aquí había tranquilidad, los za
guanes permanecían abiertos de par en par. Y de la gente nueva 
que ha llegado, son porqujsimos los que aportan y enriquecen 
nuestro patrimonio". Mientras el Cronista de la Caüada señala: 
"Querétaro se ha desarrollado siempre gracias a los fuereños 
v esto lo digo yo que soy Queretano. Yo veo a la aristocracia 
(queretana) en decadencia, es. una aristocracia en crisis. 

El conflicto en la formación de la identidad queretana se va 
dando permanentemente, los que resistan el cambio que llega 
de afuera, los que quieren incorporar a los fuereüos a la 
estructura tradicional, de medirse por su calidad del abolengo 
o la sangre y quienes han aprendido a vivir en armonía, en ese 
juego permanente de JODIDOS y PERFUMADOS. 

Conviven pues desde el inicio de Queré
taro situaciones de conflicto entre opulen
cia y pobreza, aristocracia y democracia. 

Ese juego se ve a las claras con las dos 
fiestas más impórtantes de Querétáro: la 
fiesta de los Concheros y la de Navidad, la 
primera es la fiesta de la resistencia, la 
fiesta de los jodidos~ que cada 14 de 
septiembre se celebra en el barrio de la 
Loma y es resistencia política del Querétaro 
que se niega a desaparecer, de raíces 
indígenas, aunadas a la de la pobreza; la • 
otra es la fiesta del entreguismo, que 
celebran los criollos, los perfumados. 

"La primera traza de la ciudad o la 
original corresponde al pueblo de indios y 
la famosa ortogonal en forma de damero al 
pueblo de espaüoles". 

Dijo Morfi que el convento grande, daba 
término al barrio de la Loma. Con el 
tiempo se minimizó la distinción entre la 
zona indígena y espaüola y al otro lado del 
río, donde vivía la extrema pobreza, fue 
llamada LA OTRA BANDA . El pueblo de 
espafioles crecía en torres y conventos, el de 
los indios sólo lo interrumpían pequei'Ias 
capillas. Querétaro fue el primer asentam
iento de espafioles en la zona del bajío. 

Cuentan que en 1833 cuando el Cóler::i morbo diezmó a la 
población en el fondo siempre se le consideró un castigo divino. 
La fama de conservadores viene como ya se ha dicho de la 
estrecha relación del poder re·ligioso con el poder público y la 
sociedad. Ello lo llevó a declaración de un grupo de liberales: 

"Aquel estado como país natal de Mejía y acostumbrados a 
vivir durante largos ailos bajo la funesta influencia de ese 
caudillo clerical, ha quedado muy atrás en la marcha progresiva 
de los demás estados de la República Mexicana; que por el fa
natismo de la mayorjl de sus habitantes ha"formado una man

====---= cha negra en el mapa de México; que 
más de una vez ha sido la madriguera 
de los hombres contrarios a las últimas 
conquistas del gran -partido liberal..." 

La identidad queretana, q1:1e .. nos ha 
llevado a la convivencia entre los pode
rosos y los oprimidos, entre los jodidos 
y los perfumados, entre los que se sien
ten de sangre espafiola y los que se 
sienten indios, no es otra cosa que el 
hilo conductor que hilvana los pasados 

• con los presentes permanentes ambos y 
el futuro tamb·ién cambiante y perma
nente. Es el sentimiento de pertenen

. cia que nos hace amar a Querétaro y a 
los muchos y diferentes queretanos que 
somos. 

Lá' defensa de nuestro ser queretano 
es una condición indispensable .e·n to
dos los tiempos de nuestra historia, que 
ha dado como resultado nuestro desar
rollo social, desigual pero armónico . . 

A jodidos y perfumados, lo quer
etano nos identifica por igual, auqneu 
hablemos del camote tatemado: las 
gorditas de cuajada o la vista guiílada 
de los perfumados para ver a los 
chinchines el 14 de septiembre, lo 
mismo que la v lst::i de los jodidos para 
ver pasar "los carros" el 24 de di
ciembre, incluyendo por supuesto el 
disfrute de nuestra ciudad monumen
t::il , aunque ello signifique para todos 
descender o subir hasta el "centro". 

Las capillas: San Gregario, San Antoiii
td, la del Espíritu Santo, el Cerrito, Santa 
Catarina. Los templos y conventos: el de 
la Compailía, el de Propaganda Fide, el de 
la Merced, el de la Congregación, el de San 
Diego, el del Carmen, el Convento Grande, 
San Agustín, Santo Domingo, San Felipe. 
De Monjas: Capuchinas, Carmelitas, Santa Capitulo 1 del libro "Querétaro: ¿cómo somos?, 
Rosa~ Santa Clara. 1;..,....__,____.........__,__'-'-_'"-'-''"'-"-"""-"'--"---"'----___J Jodidos y Perfumados", de próxima aparición . 

En la formación de la identidad quere
tana se dan tres muy notables: la barroca, 
la del decaimiento (siglo XIX) y la del 
nuevo esplendor. 

Querétaro llegó tarde al siglo XX, du
rante más de 120 ai'Ios reinó un aparente 
silencio, parecía que el tiempo no pasaba, 
fue cuando se le llamó Ciudad Maldita. El 
cronista de Querétaro Eduardo Loarca 
(:'astillo dice: "Querétaro tenía un no sé qué 
místico, de misterioso, de íntimo y esto se 
va terminando. Los auténticos queretanos 
nos estamos extinguiendo. Llevamos ya 
cuatro décadas de deterioro por acción de 
la modernidad". ( 1990). 

Vale con ésto recordar las palabras de 
Roberto Chellet: "Además de esta vene
ración originada de un complejo místico, 
Querétaro tiene motivos de carácter esté
tico para considerar la muerte de Maximi
liano y sus generales como un valioso cua
dro de contenido heróico ... Querétaro, un 
pueblo de preclaro abolengo hispánico, de 
conspicua tradición cristiana de inque
brantable arraigo mexicano, al Gontemplar 
la tragedia del Cerro de las Campanas 
intuyó certeramente que estaba asistiendo 
a la tragedia de la patria misma". 
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VIVE 
UNIVERSIDAD 

~-= 
COMUNICADO 

A TODOS LOS EXALUMNOS DE POSGRADO DE LA UNIVERSIDAD 
AUTONOMA DE QUERETARO 

\ .,... 
[ .. ', 

. ' 

A todos aquellos exalumnos de posgrado de esta Casa Máxima de Estudios, que 
no hayan obtenido su grado o c-cnclclido sus estudios, perdiendo sus derechos, 
de acuerdo al Reglamento General de Estudios de Posgrado de nuestra 
Universidad, se les notifica lo siguiente. · · 
Que el H. Consejo Universitario ha tenido a bien autorizar, a petición del H. 
Consejo de Estudios de Posgrado, que inicien procedimientos con el fin de 
concluir sus Maestrias o Especialidades ya sea para cursar asignaturas o para 
realizar la tesis de grado correspondiente. Este acuerdo tendrá vigencia por un 
año, a partir del 6 de marzo de, 1991 en que se aprobó. 

---e;¡~--- ____ ...._ __ _. ___ __.~- .,. ,.¿,_ 

----------------------...... --,------
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Les pedimos tengan la gentileza de comunicarse directamente con su Jefe de 
División o con el Coordinador a que estén adscritos. a la brevedad posible a fin 
de que se les oriente sobre las gestiones conducentes para cada caso. 
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DIRECCION DE DOCENCIA 
Thi British Council 

El' Co·nsejo Británico 

s 
• • • • • • ••• ••• • •• • • ••• • • • • • • 

Becas para Postgrado en la Gran Bretafta 
Características generales 

de las Becas: 
- Unicamente para estudios de postgrado. 
-Principalmente en ciencia y tecnología, ciencias 

Requisitos Generales 
para Solicitar Becas: 

-Ser de I)acionalidad mexicana. 
-Tener un titulo a nivel licenciatura de una 

CONVOCAN UNIVERSIDAD AUTONOMA 
DE QUERETARO Y SUPAUAQ 

IGLESIA SAN .AGUSTIN 20:30 HRS. 
sociales y arte. · institución superior reconocida. 

-No se otorgan becas en el área de medicina ni para 
el eatudi~>, del idioma inglés. 

-De preferencia, tener experiencia profesional 
en su campo. 

ALLENDE Y PINO SUAREZ 
MARTES 23 DE JULIO 

FELIPE DE LAS CASAS QUERETARO, QRO. 
JUEVES 25 DE JULIO -Tener buen conocimiento del idioma ingl~; a 

necesario presentar el exámen de ingléa IEL TS. SAN PEDRO DE LA ROSA TOLUCA, EDO. MEX. 
MARTES 30 DE JULIO 

INFORMES EN EL TEL 63242 EXT. 146 

ANALISIS 
Viene de la la. Pág. 

transformadora, fue de desarrollo en 
.. la infraestructura, fue de más servi

cios médico-asistenciales, fue de más 
escuelas y más maestros ... " Mariano Palacios rendirá su último 

informe anual al frente del poder 
Ejecutivo estatal. El mensaje 
político con que concluirá su lectura · 
será en la práctica la despedida del 
mandatario saliente. Antes de es
cucharlo, bien vale la pena una ayuda 
de memoria con el contenido del 
último informe de Antonio Calzada 
U rquiza y Rafael Ca macho Guzmán, 
sus más inmediatos.. predecesores. 

Presente el act1:1al mandatario en 
su calidad de entonces alcalde del 
municipio capital , el 25 de julio de 
1979, escuchó decir a Calzada Ur
quiza: El sexenio "fue un período de 
armonía y conf raternida1; fue de 
crecimiento i_ncesante, fue de _tran-

En el mismo informe en el que se 
advertía la futura transformación de 
Ja· ciudad . de Querétaro en 
"macrópolis" como .~n "peligro", el 
gobernador saliente (que gobernó a 
partir de 1973 y que ingresaría 
después al sefvicio diplomático para 
estar en la actualidad como. funcion
ario del IMSS) abandonal5á~ el poder 
complacido porque en su período 
amplió 1as re laciones de la entidad 
"con otros pueblos , en un intento por 

. trascender las fronteras espirituales 
de Querétaro a todas las latitudes de 
la tierra". 
' Y cuando tocó la formal despedida 

expresó: "A quienes sirvieron a 
Querétaro con nosotros, desde el más 

-- -----.... --..:.. - --.-.....;____ L..-"""li!n.. ..,._1 m,.\ C" 

GERARDO DELARYE ARGENTINA 
JUEVES 1 DE AGOSTO 

VICTOR URBAN TOLUCA, EDO. MEX. 
COMISION DE FOM_ENTO ARTISTICO Y CULTURAL 

modesto empleado operativo, les 
refrendo mi agradecimiento, soli
daridad e invariable amistad y 
afect0". 

Seis años después, el 25 de julio de 
1985, presente Mariano Palacios en su. 
calidad de gobernador electo, Rafael 
Camacho Guzmán proclamó la en
trega de un Querétaro "distinto, 
transformado, integrado ple
namente, con sus estructuras admin.
istrativas transformadas" , y todo ello 
envuelto por "algo ... que ya es patri
monio invaluable de todos nosotros: 
la unidad y la paz soc ia l". En sus 
palabras finales, Camacho Guzmán 
reconoció que su gobierno "no tuvo 
la fortuna de haber sido apoyado por 
unan imidad" y dedicó palabras a 
quienes con "mezquindad y safia nos 
imputaron ej3rcicio arbitrario y 
desvío de poder' ', para luego anun
,.. ;,,r "" ' .... t 1..-n !'I ~ virla n r ivada. 

"Salimos mirando de frente y c0n 
las manos limpias. A nadie atropel
lamos, ningún hogar guarda luto por 
causa nuestra", se autoabsolvió para 
después pronunciar su despedida y 
los correspondientes agradecimien
tos "a mi pueblo, a mi partido, a los 
soldados de México, a los campesi
nos, a los trabajadores (por postergar 
demandas y solidarizarse con la pa
tria), a los integrantes de mi equipo 
de gobierno, y a mi esposa" . · 

Con dureza, el gobernador saliente 
no ocultó el coraje por las impug
naciones que padeció en sus últ imos 
meses; y agradeció que sus hijos so
portaran la insidia y la blasfemia de 
que fue víct ima su padre, y proclamó 
para "los mendaces mi reiterado 
olvido y desprecio". 

El sexto informe de Mariano Pala
cios será, a la vez, balance y despe
d ida. EsJe.ni.os atentos . 



El corre.o 
Yiene de la Pág. 2 · 
.::ia, afianzar la soberanía y lograr la 
ple na justicia social. 

Por lo anterior, y por lo que Cuba 
rep resenta para el proceso revolu
.::io nario, el PPS ha sosttmido que 
defe nder a Cuba, es defei;ider a 
. 1exico y a Latinoamérica. Hoy esta 
afirmación es más válida que nunca. 

Compaüero Fidel Castro: Cuba no 
está sola en su lucha peir Ja 
.::onsolidaeión del socialismo y en 
.::ontra del imperialismo; en esta 

istó rica batalla le acompaüamos 
:nillones de trabajadores en el 
mundo. En , México, las fuerzas 
democráticas y revolucionarias las 
:!e -endemos como también defende
-: s con la · máxima energía , el 
"giti mo derecho del pueblo cubano a 
- -ist ruir el régimen social que ha · 
-=-.::ogido. Al mismo tiempo re-
.::-;Jzamos con toda decisión las agre
- ones del gobierno de Bush contra la 
~evolución cubana y las de aquellas 
.- erzas contrarrevolucionarias que, 
a usando de la hospitalidad que les 
da el pueblo mexicano, pretenden 

ili zar el suelo patrio para agredir y 
desde aquí tratar de desprestigiar a la 
revol ución cubana y a su pueblo, a 
pret exto de una supuesta 
democratización que sólo conviene a 
os intereses de la contrarrevolución 

:· del imperialismo. 
Estamos convencidos , compañero 

Fidel Castro, que frente a las difíciles 
:ircu nstancias que enfrentan en estos 
momentos, el pueblo cubano y su 

Cuba hoy: defens·a 
"Comité 'Queretano de Solidaridad 
con los Pueblos en Lucha" en 
coordinación con la Escuela de 
Sociología de la UAQ 'i del IMDEC 
de Guadalajara, organizó una con
ferencia denominada "El Socialismo 
Cubano en el Contexto Mundial" con 
la participación del Mtro. Fernando 
Martínez Heredia de la Universidad 
de La Habana, autor de múltiples. 
publicaciones sobre la realidad Cu
bana. 

El acto se realizó en el Museo 
Regional de Querétaro. Los asisten
tes (estudiantes, profesores universi
tarios, obreros y representantes de 
partidos políticos y de. organizaciones 
sociales de la entidad) ·participaron 
de lleno en el debate ·con interesantes 
cuestionamientos dirigidos al con
ferencista y al público en general. En 
su presentación el investigador eu-· 
bano realizó una serie de reflexiones 
sobre la historia de Cuba, sobre el 
bloqueo comercial y la política agre
siva de los Estados Unidos de 
Norteamérica contra su país, sobre 
las repercusiones de la Perestroika en 
la isla y sobre las transformaciones 
que ha propiciado la Revolución 
Cubana en las 3 últimas déGadas. 

Considero que en estos días en que 
nuestro país ha sido sede de la 
"Cumbre Iberoamericana" en 
Guadalajara, y qu'e Fidel Castro se 
convirtió en uno de los personajes 
más distinguidos y discutidos es 
oportuno dar a conocer a los lectores 
de "El Nuevo Amanecer" una 
'versión libre' de la exposición reali
zada por Martínez Heredia. Eventu-
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comentario personal y al final pro
pongo una serie- de consideraciones. 
Entremos, pues, en materia. 
l. Sobre la historia de Cuba 

En relación a la historia de la bella 
isla caribeña, señaló Martínez Here
dia que después de más de tres siglos 
de dominación española y de la 
incorporación forzosa de aproxi
madamente urr millón de esclavos 
negros procedentes de Africa, Cuba 
ha tenido desde el siglo XIX una 
dominacíón, presencia y agresión de 
Estados Unidos de NorteamériGa, tal 
como lo testificara el prócer cubano 
antiimperialista José Martí, fun
dador del histórico "Partido Revolu
cionario Cubano" en la última década 
del siglo XIX (1) . En opinión del 
académico isleño, la tradición del 
partido único en Cuba se remontaría 
a la estructura misma del perfil de 

partido planteado por Martí y acep
tado por el PRC, primer partido 
político construido en el mundo para 
luchar por su independencia 
nacional. No es, pues, el partido 
único producto de las tesis marxistas 
de la Dictadura del Proletariado, sino 
de la unidad necesaria de los revolu
cionarios cubanos, frente a la 
agresión externa, desde Martí hasta 
Castro. En un texto del Mtro. 
Martínez Heredia, difundido en la 
conferencia se afirma lo siguiente: 

"La unidad es uno de los aspectos 
decisivos de la política cubana y uno 
de los logros mayores de la 
revolución. El Partido Comunista 
Cubano representa esa unidad -in
stancia común de lo diverso, como 
sucede siempre- y la historia, los 
ideales y el proyecto revolucionario" 
(2). · . CONTINUARA 

1 1

-., Bolsas para dama, 

Zacpak. mochilas pañaleras, 

•-••••••r..... portatrajes .. . 

Atención personal de su propietario JOSE R. ZEPEDA 
e,·ol ución . vencerán una vez más. 

[odalecio Sáyago Herrera, secretario 
general del Partido Popular Socia-
lista · almen~ es~ glpi~da de algún~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~. 
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Radiografía d~ la pobr_eza 
Viene de la la. Pág. 

La Or~~111i.zación Mun~ial de la Sa_lud (OMS) y 
a Orga nización Panamericana para la Salud (OPS) 

::il e ~taron a todo el continente :rn1ericanp y otras 
reg10 nes del mundo para que tomen las medidas 
necesarias, "ya que no importa el nivel de desar
roll? de !os países" . . No obstante, las organi
~ac1ones ~nternacionales se.i'lalan que, aunque la 
111troducc.1ón del cólera ·no puede ser prevenida, su 
propa.gac1ón pu~de _ser-controlada. A 1 respecto, las 
autoridades sanitarias de Estados Unidos informa
ron a los ciudadanos norteamericanos, que ese país 
cuenta con todos los medios adecuados para 
enfrentarla, por lo que la enfermedad no consti
tuirá problema alguno. 

Los funcionarios de salud de Centroamérica no 
p~_eden · habbr C?n el mismo optimismo. A excep
c1on de Co~ta Rica, que presenta un nivel acepta
ble en su sistema de agua potable (91 % de los ho
gares reciben el servicio) y de medicina preven
tiva, en los otros países de la región, el cólera po
dría causar mayores estragós que en Perú. Se esti
ma que en Honduras, en menos de 3 meses habrían 
más de 30,000 personas infectadas y en un mes 
po_dría haber Ii1il decesos .. Sólo. en .Tegucigalpa, 
mas del 80cVti de la población c1tad111a. (400,000) 
e~tanan expu~s!as a co~traer la bacteria, ya que 
viven en cond1c1ones de rn~alubridad y no cuentan 
con agua potable. En Guatemala, según datos del 
ministerio de Salud Públi'ca, un millón de personas 
(IOcYri de la población total) habitan en los llamados 
ci~turones de miseria del área metropolitana, 
quienes 1w cuentan con ningún tipo de servicio. 

A esto último, debe agregarse que en la capital 
·guatemalteca sólo el 68% de las viviendas tienen 
acceso al agua potable y los otros sectores beben 
agua de dudosa limpieza. En el área rural menos 
de un 50% de las familias dispo1w del vital liquido. 
Ante el riesgo del cólera, los guatemaltecos han 
denunciado que el agua potable por la que pagan-, 
llega a sus hogares con un alto grado de 
contaminación. A nivel general, según datos 
considerados como cons@rvadores en Guatemala, 
sólo el 38% de la población total tiene acceso al 
agua, en Nicaragua el 49%, en Honduras el 50%, 
en El Salvador el 52% y en Panamá el 83<Yr>. 

Para UNICEF, la responsabilidad por el defi
ciente suministro de agua recae sobre los gobier
nos, ya e¡ue l;lna de Ja·s principales ob~i~acione~ del 
Estado es brrndar, al menos, los serv1c1os mínimos 
indispensables. UNICEF afirma · que la 
introducción y saneamiento del agua potable, tiene 
un costo aproximado de US $30 por persona, 
mientras que -los gastos de mantenimiento no 
superan un dó1ar al' afio. 

Frente a estos datos ; las recomendaciones de los 
funcionarios de salad de hervir el agua antes de 
consumirla y conservar buenos hábitos de higiene 
personal; dista a todas luces de la realidad. En 
Guatemala, .el ministerio de Salud junto a otras 
entidades ha promovido una campai'la preventiva. 
En El Salvador., ademas de las recomendaciones, 
las municipalidades decidieron introducir más 
cloro al agua y en los otros países se siguió la misma 
política, además de indicar la necesidad~ de ad
quirir sueros orales hidratantes, si se presentan 
casos diarreicos. En Nicaragua, el microbiólogo 
Andrés Zúi'liga as·everó que en ese país, "vivimos 
a la buena de Dios" ya qu;: no existe ningún sistema 
de estudios bacteriológicos dentro de la población 
nicaragüeAse, por lo que es probable que el cólera 
"ya se encuentre en el país y no haya sido 
detectado". 

Red hospitala.ria ·deficiente. La falta de agua 
trae consigo un sinnúmero de problemas, pésimo 
estado de letrinización, limpieza y en general 
negativas condiciones de salubridad. Para las 
organizaciones internacionales, otro elemento 
esencial en la propagación d_e cualquier epidemia, 
es el alto número ae población analfabeta. La 
ignorancia y el bajo nivel cultural de la mayoría 
de la población centroamericana, será un factor 
decisivo para un desenlace fatal, si el cólera hiciera 
su aparición. Desde el punto de vista médico, la 
adquisición de · la bacteria no es mortal, pero el 
nrnhlP.mn rnrlicn en la ráoida deshidratación, 

producto de violentas diarreas y vómitos, por lo 
que un rápido tratamiento, es esencial para evitar 
la muerte del paciente. 

Aquí entra en juego no sólo la ignorancia, sino 
el insuficiente y deficiente sistema hospitalario 
estatal. En Perú, este ha sido uno de los principales 
problemas que han tenido que enfrentar las 
autoridades. En los hospitales públicos peruanos 
ya no cabe otro paciente más y la OMS y la OPS 
han tenido que brindar miles de sueros hidratantes 
y otros medicamentos, ante la falta de recursos 
estatales para atender la emergencia. 

En Centroamérica, los gobiernos están con
scientes de-que sin la asistencia extranjera; miles 
de personas morirán. 

Los sistemas de salud del istmo en los últimos 
afios, han recibido recortes significativos en sus 
presupuestos, por lo que ya no están en condiciones 
de atender las necesidades diarias de la creciente 
población en estado de pobreza. Así pues, ante la 
inminente llegada del cólera, los hospitales esta
tales estarán imposibilitados de atender los miles 
de casos que se podrían presentar (ver cuadro 
número 1). Actualmente en Costa Rica se discute 
un posible recorte del 10% del gasto fiscal en el área 
de salud. Desde la implementación de los pro
gramas de ajuste, la inversión estatal en la salud 
costarricense ha declinado, -mientras en 1980 al
canzaba un 11.3% del PJB, en 1990 cayó al 5.7% 

l. Región: Número de hospitales y población por 
- hospital (1990). 

País Población Hospitales Población por 
(en millones) Hospital 

Guatemala 9.2 107 85,981 
El Salvador 5.6 46 121, 739 
Honduras 5.2 35 148,571 
Nicaragua 3.6 67 53,731 
Costa Rica , 3.0 39 76,923 
Panam:!, 2.4 67 35,821 
Fi.lent:e: lnforpress Centroamericana. 

La Universidad de San Carlos de Guatemala indica 
que frente a la precaria infraestructura hospita
laria (lnforpress 913) la población guatemalteca se 
estaría enfrentando a -la misma situación de hace 
un siglo, cuando las victimas mortales por cólera 
fueron más de 12 mil. 
Actualmente en toda el área, la mortalidad infan
til por enfermedci.des prevenibles, principalmente 
por la diarrea, alcanza cifras increíbles. En Gua
temala, et gobierno reconoce que en el país mueren 
diariamente 65 nifios y solamente en la costa sur, 
40 menores fallecen cada día a causa de la des
hidratación. No obstan~e, dichos datos no alcanzan 
a los manejados por otras instituciones, considera
das aún como conservadoras (Ver cuadro II). 

11. Región: Indice de mortalidad .infantil 
(por cada mil nacidos) 

País 
Guatemala 
El Salvador 
Hondu·ras 
Nicaragua 
Costa Rica 
Panamá 

Porcentaje a/ 
79.0 
86.0 
66.0 
65.0 b/ 
18.9 
22.7 c/ 

a/ 1988; b/1989; c/1986 
Fuente lnforpresa en base a cifras de colección A Country Guide, 
Tom Barry y Kent Norsworthy, 1989-1990 

La popreza mata. En el círculo vicioso, 
"enfermedad-pobreza-pobreza-enfermedad", se 
hace latente el peligro de una epidemia, supues
tamente ya erradicada. Según expertos biólogos 
argentinos, la erradicación del cólera en América 
Latina no será cuestión de meses, sino que pasarán · 
de cinco a 10 afios para que desaparezca el peligro. 
Precisamente, entre más tiempo pase más serán las 
víctimas fatales, ya.Que al mismo tiempo, el grueso 
de la población crece anualmente en 
Latinoamérica y constituye ·et principal sector 
afectado por las epidemias. 

La Comisión-Económica para América Latina 
(CEPAL) afirma que en la última década la 
pobreza se incrementó en América Central entre 
un lQ-0.41 y un l5%, por lo que a estas alturas, y si se 

toma en cuenta que hacia 1980 cerca de un 600,'ii de 
los h~bitantes de la región eran ya pobres, las cifras 
estanan alcanzando un 80'Yci del total de los 
centroamericanos. A esto, debe agregarse- la 
extensión de la población indigente o en extre.ma 
pobreza, la cual va en un aumento considerable 
precisamente acelerado por la dureza de lo~ 
programas de reo~denamiento económic_o, impul
S<;tdos por los gobiernos conservadores del área. 

El cólera o cualquier otra enfermedad 
endémica, se nutre especialmente de la pobreza del 
continente, por lo que la implementación de 
medidas formales preventivas, serían presumible
mente muy limitadas. La pobreza y el-subdesar
rollo en que se encuentran los países latinoameri
canos, ante cualquier fatalidad. Asimismo la 
aparición del cólera pone en el tapete; la credibili
dad de los procesos democratizadores, impulsados 
a lo largo y ancho de América Latina. 

111. Región: Indice de pol>reza 1990 
(en porcentajes) 

~ 

País 
Guatemala 
El Salvador 
Honduras 
Nicaragua 
Costa Rica 
Panamá 

Pobreza. 
84 

Extrema pQbreza ~/ 
72 •. 

85 
85 
80 
40 
42 

66 
n.d. 
n.d. -.t 

n.d. 
n.d. 

a/Porcentaje respecto al total de la pobreza 
Fuente: lnforpress en base a cifras oficiales # 

La "pacificación" de Centroamérica pierde 
fuerza ante la .aplicación de modelos de ajuste 
estr.uctural, que a la larga, por sus efectos directos 
hacia los sectores pobres, ·podría llegar a causar 
más muertes, por causas varias, que una larga 
guerra civil. · 

Asimismo, el cólera repercutirá negativamente 
en las ~cono mías nacionales. En primer lugar, el 
sector informal se verá seriamente dafiado. En los 
países latinoamericanos se .ha desatado una guerra 
contra las ventas callejeras de alimentos, las cuales 
se han extendido por efectos del creciente desem
pleo. En Costa Rica, el ministerio de Salud 
anunció que se tratarán de "eliminar" todos los 
puestos callejeros de alimentos. 

En segunqb lugar, el comercio intra y extrar
regional decaerá sensiblemente. 

En Perú, la mayoría de productos exportables 
no son recibidos en los puertos de otros paises por 
los fuertes controles sanitar·ios. La misma suerte 
corren las importaciones, va que las compai'lías 
navieras no quieren tocar puertos- peruanos. Al 
parecer, el cólera cambiará o dramatizará aún más, 
el futuro de los latinoamericanos, el .c1,1al a estas 
alturas se vislumb'ra bastante negro. (IN
FORPRESS CENTROAMERICANA No. 931, 
Guatemala, 1991) 

;,QUE ES EL COLERA? ' 

El cólera es una afección inte.stinal, provocada por 
la bacteria "vibrio cole rae", descubierta el siglo 
pasado (1833) en la India, por el médico alemán 
Roberto Koch. Dicho germen provoca una brusca 
diarrea acuosa, vómitos, problemas circulatorios y 
una rápida deshidratación. El · período de 
incubación de la bacteria va de 12 a 48 horas y sin 
una rápida atención, el paciente puede morir al 
cabo de pocas horas. La .peligrosidad del cólera 
radica en la enorme disem.inación de los germenes 
en las deposiciones de los eAf ermos, en su ca
pacidad de mantenerse vivos en el agua y repro
ducirse, y el hecho incluso de que las personas 
sanas pueden· llevar el germen, eliminado por los 
convalecientes, como portadores del virus 
únicamente. 

Entre m:is primitivo sea el estado sanitario de 
una región y las costumbres de sus habitantes, más 
la deficiente eliminación de excretas, tanto más 
fácil es la difusión del germen. La transmisión 
ocurre por la ingestión de ·agua, contaminada con 
vómitos o heces de los enfermos y en menor grado, 
con alimentos contaminados. Las fuentes alimen
tarias comunes de infección del cólera son el 
pescado crudo, alimentos sin refrigeración ·como la 
leche, el arroz, huevos, ·pollo, etc. 
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¡UN GOBIERNO DEL PUEBLO ,Y PARA EL PUEBLO! 

Enfermedades de nuestra 
Viene de la 1 a. Pág. 

De esta manera, el crec1m1ento anárquico de 
Querétaro ha empezado a arrojar cifras. y datos 
indicando que, de seguir la política "desarrollista" 
impulsada por el sistema vigente, el caos y la 
barbarie estarán "a la vuelta de la esquina". 

Agunas muestras de lo .anterior, son los siguien
tes datos: 

a) Se han detectado ya en el aire de Querétaro 
niveles por arriba de lo normal de partículas de 
plomo, cromo, cadmio, cobre y manganeso. 

b) En el primer biemestre de 1991, se detectaron 
más de 13 mil casos de enfermedades gastrointesti
nales· producto de la insalubridad ambiental, de los 
cuales, 40% fueron niüos menores de cinco aüos. 
De estos últimos y producto de las mismas 
enfermedades, muere en promedio un inf~nte 
diariamente. 

c) Querétaro cuenta con un déficit de 55% de 
camas-hospital, correspondiendo actualmente una. 
cama por ~ada mil 170 habitantes y del 281 % en 
cuanto a médicos especialistas (hay uno por cada 
3 mil 437 queretanos). 

d) Agreguemos -.a esto que el sistema hidráulico 
de la ciudad enfrenta la falta total de alcantarillado 
pluvial, pues sólo existe el sanitario y, para peores 
males, éste último muestra una deficiencia pro
funda en cuanto al. mantenimiento de drenes y 
colectores, cuestión, entre otras muchas, que ha 
elevado la gfavedad de las últimas inundaciones y 
del correr de aguas negras "a flor de tierra" por 
varias colonias de nuestra ciudad . Los daüos por 
los últimos aguaceros, según datos oficiales, se 
elevan a más de 2 mil 500 millones de pesos 
(inundaciones, desgajamientos, pérdidas materia
les y •de horas-hombre en trabajo), esto es, 
aprpx1madamente el 8 por ciento del costo prome
dio total que tendría ' la regeneración de la obra 
hidráulica que evitaría grandemente tal 
problemática (esto es, un sistema de drenaje 
profundo y de alcantarillado pluvial). 

Con éste primer acercamiento a la situa'Ción, 
parece ser que nuestras autoridades están prepar
ando a la entidad para "bien recibir el cólera", que 
de palabra, dicen combatir. 

Y sin embargo, hay más elementos: 
e) .El proceso de industrialización sin 

planificación objetiva, ha llevado igualmente al 
deterioro del salario, puesto que industrias que 
requieren mano de obra calificada se han instalado 
en la entidad, que se encuentra ubicada en la 
tercera clasificación de la escala oficial de salarios, 
esto es, la más baja. De esta manera, el proceso 
de encareci¡niento de Querétaro, se dispara con 
ralación a los salarios, cuestión que lleva a muchas 
familias a buscar otras alternativas mejor remu
neradas económicamente, como es el caso de la 
vendimia ambularite o la migrac;ión a 
Norteamérica. 

f) Así, si bien es cierto el desempleo de la 
entidad se ubica en un promedio del 5 por ciento 
de la población económicamente activa en 
Querétaro y San Juan del Río (aproximadamente 
40 mi ¡jf personas en edad de . trabajar), 
paradójicamente existen en la actualidad alred
edor de 2 mil 500 vacantes en San Juan del Río, 
producto de los pesimos salarios pagados y de lo 

costoso que día tr.as día resulta el vivir en aquella 
ciudad. 

g) Al mismo tiempo, sin que aparentemente las 
autoridades universitarias entiendan cabalmente 
el galopante crecimiento poblacional que vivimos 
y, en consecuencia, Ja cada vez mayor demanda de 
enseilanza superior que esto plantea, se ufanan de 
que en el próximo período lectivo de Ja U.A.Q. 
rechaza·rá el 50 por ciento de solicitants de 
educación en sus diversos niveles (2 mil 500 
aspirantes de un total aproximado de 5 mil, siendo 
más agudo el caso de las preparatorias, donde el 
rechazo llegará al 80 por ciento). 

h) En recientes días, en su visita a la entidad, 
el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Pedro 
Aspe Armella, anunció el incremento en un 20 por 
ciento con relación al afio pasado de créditos a 
Querétaro, provenientes de la Banca de Desarrollo 
y fideicomisos de Fomento, elevando este rubro a 
545 mil millones de pesos. Lo menos que las 
autoridads deberían de hacer, si es que en 'l'ealidad 
existe voluntad política para gobernar ,...de cara al 
pueblo, es la de informar cabal y p_untualmente los 
rubros en los que se pretende hacer la inversión y 
llevar esto a una consulta realmente popular, 
donde la ciudadanía pueda realmente hacer oír su 
voz e influir en Ja programación económica. 

i) Sin embargo, a toda esta problemática, las 
esferas gubernamentales del mandato de Mariano 
Palacios Alcacer han respondido con la dema
gogia, prepotencia y represión. 

Ante el agudo problema del sistema hidráulico, 
la respuesta después de casi seis ailos de gobierno 
es la conformación de un Comité Técnico para 

supuestamente "prevenir eventualidades" y 
brindar "atención y auxilio a la población", en 
lugar de haber impulsado tal obra a inicio de 
sexenio; dada la vieja problemática existente en 
este ámbito . . . · 

Frente al crecimiento. del'. desempleo y la 
búsqueda de otras opciones de mejoras 
económicas, el gobierno reprime. Así, el caso de 
los comerciants ambulantes frente a los cuales se 
da un reglamento de lo más restrictivo blüqueando 
.en los hechos, el derecho al trabajo~ ·· · · 

La prostitución, opciá11 económica que, efecti
vamente denigra a la mujer, pero por la que se 
decide a falta de mejores caminos para la 
resolución del problema económico, el gobierno 
nuevamente reprime y aún hace burla públicade 

.las mujeres detenidas vía sus operativos denom
inados "Can-Can" y "Aballico" , en lugar de 
buscar para ellas opciones laborales bien remu
neradas. 

Ante el cada vez más agudo problema de 
salubridad pública y contaminación, simple y 
llanamente hace mutis, como si el no querer ver 
algo lo desaparece espontáneamente . 

En fin, ante el desenfrenado y poco organizado 
crecimiento industrial, poblacional y, en conse
cuencia, ante la caca vez mayor exigencia de 
infraestructura, funcinarios como el de la 
Secretaría de Turismo, Pablo Muüoz Rojas, se 
ufanan de que Querétaro prontamente se con far.me 
en un importan~e "centro golfístico inter
nacional", como si los palos de golf nos vinieran 

-a resolver toda la gran problemática que estamos 
viviendo. 

~--------------------------·- - -·-··---

FRENTE ELECTORAL SOCIALISTA 
A LA IZ(:>UIERDA 

DR. SERGIO . 1 ,.,, 

·cASTANEDA 
GLORIA 

Candidato a Senador de Ouerétaro 

Sufragio efectivo 
1 ·no corrupción 

~ctor Lucio NQ 12 (a mediac~adra de Av. Za<agoza) Tel. 12~37~~2. J 
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En el desayuno de Coparmex no habrá debate; el 31 
de julio, .el encuentro de candidatos a la gubernatura 

Desde principios de la semana pasada comenzaron bajo la firma del presidente de la <;onfederación 
a circular las invitaciones para el "desayuno infor- Patronal Mexica.na en Querétaro (COPARMEX), 
mativo" del Centro Empresarial de Querétaro, que Alvaro Padilla Lecanda, se advierte con claridad 
servirá de marco para un encuentro entre candi- que la comparecencia consistirá en la exposición 
datos a In gubuernntura del estado. Curiosamente de la plataforma política y queda de antemano 
en las invitaciones giradas por la gerencia de cancelada la posibilidad de un debate entre 
Relaciones Públicas no aparece incluido el candi- · candidatos. Textualme.nte se asienta en el escrito: 
dato del PDM J. Cruz Rivera Pérez. La sesión se "Es importante aclarar que nuestra labor es 
ha programado para el martes 30 de julio a las 8 in.formar y dar a conocer razones por el cual al · 
de 1-a ma11ana, con a asistencia de industriales, término de las ponencias los empresarios 
comerciantes y ganaderos . participarán con sus preguntas y no entre expo-

En carta dirigid.a cada· uno de los candi-datos, nentes" . 
.,. 

las· mujeres han cerrado 
Viene de la Ja. Pág. 
Asamblea de Representantes del DF llega al 8 por 
ciento, afirmaron en esta ciudad la diputada 
federal Luisa Marin"Calderón Hinojosa y la dipu
tada local Esperanza Morelos Borja, ambas 
michoacanns, y la candidata al Senado por· 
Querétaro, Patricia Espinosa de Parrodi, todas 
ellas militantes del Particio Acción Nacional 
(PAN). 

Participantes en un encuentro sobre legislación, 
convocado por Espinosa de Parrodi -y que no se 
realizó en el Teatro de la Repúbli.ca por ne¡ptiva 
de las autoridades, cuestión que la aspirante 
consideró como un "agravio"-, las legisladoras 

. michoacanas admitieron que rnuchas veces quienes 
cierran las p\jertas de In parfrcrpación femenina en 

la toma de decisiones, son las propias mujeres. 
"Por el· hecho de ser mujeres he visto que nos 
cierran oportunidades, pero también oeurre que la 
mujer no ha desarrollado la confianza en sí misma 
para escalar a mejores lugares", precisó Morelos 
Borja. 

Las mujeres conforman el 52 por ciento de la 
población mexicana y por ello deben luchar para 
que "nuestró's conceptos y valores, a través de las 
leyes, J10rmen la conducta de los mexicanos", 
indjoo la legisladora, tras señalar que el hombre 
"debe dejar de ser el macho mexicano que no 
reconoce capacidad en las mujeres". Luisa María . 
Calderón dijo por su parte -en entrevista con este 
semanario-, que las mujeres también merecen "un 
chance para regarla" y reclamó para los hombres 
también el "derecho a llorar" . 

El PAN, indicó, es el partido que tiene mayor 
porcentaje de mujeres legisladoras ( 11 de 
1O1 diputados federales). "Y ahora la 
Cámara tiene como jefa a una mujer que 
aunque llegó ahí como premio de 
col)solación por que perdió la guber
natura de Colima, ha hecho un papel 
respeta ble. 

En tanto, Patricia Espinosa afirmó que 
pese a que las mujeres "a veces . nos 
dejamos llevar por el corazón", también 
"tenemos sensibilidad para medir situa
ciones y llevar las cosas con mesura. Al 
tiempo, el aspirante panista a la alcaldía 
de San Juan del Río, Salvador -Olvera 
Pérez-, dijo que como "las mujeres rigen 
los destinos de la 'familia en el hogar, y 

Queretaro, por ser ellas los seres más importantes del 
Oro. planeta" deben también intervenir en las 

legislaciones, pues "ellas legislan en la 
~;;;;;;;;;;;;;;;;¡;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;¡¡;¡,,;;;;;;;;¡¡¡;¡¡;¡¡¡;¡¡;¡¡¡;¡¡;¡;¡;;¡¡¡;¡;;¡¡¡;¡;;¡¡¡;¡;;¡¡iiiiiiiii¡;¡;;¡¡¡;¡;;¡¡¡¡¡¡,¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡,,""'~_J casa y en todas partes". 

Por otro lado, un grupo de panistas se 
plantaron frente al Teatro de la 

tt 12-~-75 

LA CASA. DE. LOS CAMPESINOS 
jos~ c. RAMIREZ 

FERRETERIA, MATERIAL ELECTRICO~ 
ARTICULOS--PARA CHARRERIA Y 

TODO PARA EL CAMPESINO 
Fernando de Tapia No. 18 C.P. 76000 

Querétaro, Qro. 
·Tel. 12-71-89 
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Panistas en campaña. 

Encuentro de legisladoras panistas, convocadas por Patricia 
Espinosa. 

En La Noria, conversan el obispo Mario de G asperín y el panista 
Gustavo Villanueva, aspirante a la presidencia municipal del 
Centro. En esa conversación, el domingo 14, con-certaron una 
entrevista privada. Momentos antes, Jesús Munguía, candidato 
panrsta a diputado federal por el 1 Distrito, leyó una de las dos 
lecturas en la misa oficiada por De Gasperín1 al inicio de la 
peregrinación masculina. Munguía participó en toda la cami
nata, que culminó el domingo 21 en la basílica de Guadalupe. 

República ·para protestar por que les fue negado 
para realizar un evento del PAN, cuando "es usado 
para actos del PRI". Arturo Nava Bolafios, 
candidato a gobernador, recordó que en ese lugar 
inició Enrique Burgos su campaña y por ello 
"creemos que su uso debe estar en condiciones de 
igualdad para todos". Yo me atreví a pedir el 
Teatro de la República, explicó la candidata al 
Senado, porque en ese recinto se han realizado 
otros actos partidistas. r 



El reparto en Queré_taro 
Viene de la Pág. 24 
carecieron de riego se consolidaron bajo las formas 
de trabajo normales para las tierras marginales de 
la hacienda. · 

Así, mientras el Estado iniciaba el reparto, 
justificado en la decidida participación de lós 
campesinos en otras.regiones del país para acceder 
a mejores Gondiciones de vida y acceso a la tierra, · 
se embarcaba en esta zona en una labor agrarista 
por la que si bien sometía al hacendado a su propio · 
poder político impo1,ía condiciones imposibles al 
ejido. Este nacía iBhabilitado para el éxito y en 
medio del recelo de la mayoría de los campesinos, 
que lo aceptarort finalmente como un mal menor. 

Polít icamente el estado es tomado por el grupo 
de callistas, al fre1~te del cual se encuentra 
-a·urnino Osornio. La cuesti6n de la decisión del 
~-=;:¡arto se explica así más como resultado de la 
_.:: ha por el ' poder a nivel urbano que una lucha 

~..:e responde a una inquietud y movimiento propio 
.:e los campesinos. Los hacendados han sido 
desplazados de la administración . y ahora es 
imprescindible desbaratar su fuente de poder, es 
decir la propiedad territorial. El proceso de 
reparto se inicia en 1916 con el ejido de Santa Rosa 
Jáuregui. Los campesinos del lugar, a diferencia 
de lo que ocurre en muchas otras comunidades, · 
han reclamado desde muchos aüos atrás que la 
Hacienda de Jofre, Montenegro y Juriquilla en
treguen las tierras que por ley deberían haberse 
asignado a la comunidad en el momento de su 
creación. Sin embargo esta no es la tónica de la 
actuación de las comunidades frente al reparto. 
d) Procesos de reparto. 
Las condiciones de los campesinos, aún ya avan-

AMANECER · · 
s1JW1Auo,;1111101,.AC1011.A11!!~~~~~,Sema11a del 22 al 28 de julio de 1991 ·19 

zada la década de los treinta no distaban mucho de 
las- existentes en los años del profiriato. La 
diferencia más señalada estaba en la pérdida 
paulatina de los hacendados sobre el control de su 
unidad, que se reflejó en el cada vez mayor número 
de campesinos que obtenían tierras en mediería. 
Este contrato, según se pactara, podía liberar al 
propietario de la necesidad de proveer al tra
bajador de semilla o instrumentos de labranza, 
pero le ocasionaba un disminuido control de los 
excedentes. 
e) Las comunidades campesinas y el cambio. 
Una serie de testimonios escritos dan cuenta dél 
estado que guardaban las comunidades campesinas 
en el. Estado, en los días anteriores al reparto 
agra no. 

En Pei1amiller, antigua colonia militar fundada 
para contener invasiones de indios de la sierra, el 
problema secutar eFltre el hacendado de Extoraz y 

· ta comunidad continuaba vigente en 1925. La 
hacienda contaba en realidad con un número muy 
modesto de hectáreas de siembra, en las vegas del 
río del- mismo nombre. Desde que se fundara el 
presidio se suscitaron continuas luchas entre la 
hacienda y la comunidad por ·cuestión de linderos: 
fuera de las vegas del río era imposible emprender 
cualquier empresa agrícola o ganadera. En la 
época del reparto la hacienda había sido 
prácticamente abandonada por el dueño, quien se 
presentaba únicamente para recoger las rentas que 
le generaba el uso de la tierra por los campesinos. 
La reproducción del ciclo agrícola dependía en 
este caso enteramente de los campesinos. Debido 
a la· ausencia del hacendado, el repárt0 fue 
relativamente sencino y se incluyó en el mismo 
casco de la hacienda. 

Al norte del Estado., -en la tierra que durante 

,,...,.. 

-
muchos años había sido el cacicazgo de un general 
conservador de apellido Olvera la situación era 
adversa al reparto. Aún cu_ando el control real de 
la zona en los últimos tres o cuatro décadas había 
pertenecido al clan de los Olvera, su poder real 
había disminuido al punto de que decidieron 
"sumarse" a la causa agrarista donando algunas 
tierras para la formación de ej id.os y abandonando 
otras propiedades a la voluntad del gobierno. 
Entre las donaciones que hiciera el heredero del 
cacicazgo, Gregario Olvera se incluyeron tierras 
que ya _ habían sido ve11didas. Un enfurecido 
norteamericano llamado S.S. Sharpton hizo inter
venir a su embájador para exigir que el gobierno 
central obigara al respeto de su propiedad, la 
famosa hacienda azucarera de Concá, liberándole 
"de los excesos de los agraristas locales". La 
hacienda que excedía en dimensión a lo marcado 
por la ley fue repartida entre campesinos de la 
zona. En este caso particular la presencia de los 
campesinos, activada por un hornbre llamado 
Prisco González fue especialmente vigorosa, a 
diferencia ·cte la de Jalpan, ;Que también se 
encuentra al Norte, de· donde el ag.rimensor 
reportaba lo poco adictas que son las personas de 
Jalpan a las cuestiones agrarias (8). 

En el sur del Estado, tal vez la zona campesina 
más dispuesta a la reforma, el problema ·principal 
.consistía en solucionar las nuevas cond·ic~ones de 
independencia. Los campesinos pedlan que la 
Hacienda de la Torre "pague el adeudo de salarios 
que habían sido devengados durante los trabajos 
de medición para la dotación". Se reflejaba la 
carencia de medios para lograr la reproducción del 
nuevo ciclo agrícola. -

(8) ARAQ 23/4163 Dotación Jalpan 23/4139 Dotación Co~cá 

JNS1TMO 
NACIONAL :DEI. .. 

INSTliTUTO NACIONAL DEL CÓNSUMIDOR 
DELÉGACION QUERETARO 

,,,.._Ir, ·,•~-. LE INFORMA: "QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" 
RESTAURANTES 

-PRECIOS INVESTIGA'DOS EL DIA 18 DE JULIO DE 1991 
La Secretar(~ de Desarrollo Económico al pendiente ~e su economía 

soi> 

TIPO DE 
SERVICIO 

MINIMO 
MAXIMO 

,PÓLLO: 
MINIMO 
MAXIMO 

MENU DEL DIA: 
.MINIMO 
MAXIMO 

MILANESA DE RES 
COCTEL DE CAMARON: 

EL 
BALLENATO 

(1) 

21,150 

MINIMO 8,000 
-MAXIMO 14,000 

CARNE A LA TAMPIQUE'A'A ---
FILETE DE PESCADO: 

MINIMO 
MAXIMO 

CAFE AMERICANO 
15,000 

~~~~~~~~ ~~~~ltit:ADO 2,000 
MINIMO 3,000 

TO NIN OS 
PIZZA 

(2) 

5,000 
6,500 

14,000 

3,000 
1,500 

,MAXIMO 4,000 3,0UO 

SANBORN'S MOLINO 
(3) ROJO 

(4) 

3,000 
6,500 3,000 

18,000 
21,500 21,900 

12,000 
20,000 8,000 
19,000 14,900 

19,000 
21,500 16,500 

19,000 
2,600 1,500 
2,600 1,200 

2,600 
7,000, 2,500 

LA FLOR DE TIRRENO CALIFORNIA SAN EL 
QUERETARO (6) (7) FRANCISCO ANDADOR 

(5) . (8) (9) 

3,000 
10,000 

13,000 
26,000 

15,000 
20·,000 

3,000 
3,000 

4,000 
11,000 

3,500 
5,500 

15,000 

22,000 

2,000 
2,000 

4,500 
8,000 

6,000 

12,500 

-----

19,000 

14,000 
20,500 

21,000 

3,000 

7,000 

4,000 2,000 
5,00_0 4,500 

8,500 
10,000 8,000 

9,000 8,000 
11,000 8,500 -

13,000 . 10,000 

8,000 
1,500 1,500 
1,500 1,200 

1,500 
2,000 

HIDALGO 
(10) 

2,000 

9,000 

7,500 
8,000 

----
----

1,500 
1,000 

.100 
,800 

WOOL
WC>RTH 

(11) 

3,000 

11,000 

7,900 
11,000 
11,000 

8,900 
14,000 

7,90ó 
2,000 

2,700 
4,200 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
8 
9 

PLAZA DEL PARQUE LOCAL 3-E 
PLAZA DEL PARQUE LOCAL 10-A 
PLAZA DEL PARQUE 
PASAJE DE LA LLÁTA 
AV. JUAREZ NORTE No: 5 
ZARAGOZA No. 150 PONIENTE 
CORREGIDORA SUR No. 142 

NOTA: En apo.yo al pa~to!. ~a <;'áma~a Nacionai de la I~dustria de Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(CANIRAC), la Asociac10n Mexicana de Restauran-tes, A.C. (AMR) y Directores de Cadenas de 
Restauraant~s, A.C. <PICARES), acordaron ofrecer descuentos y promociones específicas. 

-- Para mayor mformac10n al respecto acuda o llame al INCO en esta ch~dad · 

' 10) 
11) 

AV. 5 DE MAYO 
MADERO No. 11 BIS 
MADERO, CENTRO 

-SEGllETW DE CCMERQO Y FOMENTO llllUSTRIAL 

.. SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" · 
PARA MAYOR IÑFORMAC.ION ACUDA A: S DE MAYO 127 AtTOS 

==. - .. O LLAME AL TELEFONO DE LOS PRECIOS: 14-43-57 = ::i' ~ * DEL INTERIOR UTILICE EL NUEVO SERVICiO LADA-800 
il ii-..ilíi.. . (SIN COSTO) MARCANDO El TELEFONO 91-800-40014 
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11 FESTIVAL DEL 2s- DE JULIO" AL lo. DE AGOSTO DE 1991 . 

Q ~~M~S~M1:~S!~t !;!!In!?a~ t?ROA~~~R OCA 
11 Festival 
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PANZA 
Jueves 25 
CAPITANIA DECONCHERÓS 
Dir. Don Margarito Aguilar 
Lugar: Explanada 5 de rhayo y 

J,;udín Zcnea Horn: 20:00 

Viernes 26 ------
GRUPO DE DANZAS 
AUTOCTONAS Y -
TRADICIONAi.ES DEL 
ESTADO DE QlJERET ARO. 
COMIDA TIPICA 
QUERETANA Y EXHIBICION 
DE TRAJES DE LA REGION. 
Lugar: Mesón de Sta. Rosa 
Domicilio: Pastcur No. 17 sur 
Hora: 14:00 

Jueves 16. ----~--
BALLET NACIONAL DE 
MEXICO 
Dir. Guillermina Bravo 
Lugar: Auditorio Josefa Ortiz de 
Domínguez 
Domicilio: Constituyentes s/ n 
Hora: 20:30 
Coop. gral. $ I0,000.00 . 

EXPOSICIONES 
Jueves 25-------
INA U G URACION DE LA 
EXPOSICION "INTERIORES" 
De Gerardo Esquí\'tl, Julio 
Castillo y Julio César Cervantes 
Lugar: G:lleria Libc:rtad 
Domicilio: Andador Liberuid No. 
56 pte. 
Hora: 20:30 

Viernes 26 ------

IN A UG U RACION DE LA 
COLECCION DEL MUSEO 
FRANZ M,\YER. 
"EL COMERCIO DE OBJETOS 

'SUNTUARIOS EN- LA EPOCA 
BARROCA: EUROPA, ASIA Y 
NUEVA ESPARA 
Lugar: Museo de Arte de 
Querétaro. salas temporales 
Domicilio: Allende No. 14 sur 
Hora: 19:30 

11 SIMPOSIUM 
INTERNACIONAL 
DE ARTE 
BARROCO 
IBEROAMERICANO 

Viernes 26 -------
INAUGURACION 
Lugar: Museo de Arte de 
Querétaro 
Domicilio: Allende No. 14 sur 
Hora: 10:00 

MUSICA 
Jueves 25 -------
CONCIERTO DE CLA VECIN 
WOLFGANG AMA.DEUS 
MOZART - Nl~O . 
Mtro. Felipe Ramfrez 
Lugar: Auditorio del Musco 
Regional. Corregidora No. 3 sur 
Hora: 19:30 
Coop. gral. $10,000.00 

BANDA DE MlJSICA DEL 
ESTADO 
Dir. Aurelio Olvera Montaño 
Hera: 20:30 

ESTtlDIANTINA DE LA 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA 
DE QUERET A~<> 
Dir. Aurelio Qlvera Montaño 
Hora: 21:00 
Verbena y juegos pirotécnicos 
Hora: 21:30 
Lugar: Explanada 5 _de mayo y 

Jardín Zcnea 
Viernes 26 _______ _ 

GRUPO CAPILLA 
VIRREINAL DE LA NUEVA 
ESPA~A 
Dir. Aurelio Tello 
Lugar: Templo de Sta. Clara 
Domicilio: Madero No. 42 bis. 
Hora: 20:45 
Coop. gral. SI0,000.00 
Sábado 27 ______ _ 

. TIEMPOS PASADOS 
Dir. Armando López Valdivia 
Lugar: Museo de ATte de 
Querétaro .. Allende No. 14 sur 
Hora: 19:00 
Coop. gral. S I0.000.00 

11 FESTIVAL QUERETARO 
CIUDAD BARROCA 
Templo y Rinconada de San Frdncisco 19:00 horas. 
Entrada Libre · 

Viemes26~--~~~~ 
GRUPO DE DANZA 
XOCHIQUETZAL DE LAS 
AMERICAS 
Dir. Catalina lbarra 

GRUPO PUEBLO Y FIESTA 
Dir. Alfonso Campos 

o . . 
o V.~.,~ ..,. v·' .• 

f.:=-:.~1•' 

Sábado 27 _______ _ 

CUARTETO DE CUERDAS 
LAJURAM 
Dir. Javier Landaverde 

CORO
J.GUADALUPEVELAZQUEZ 
Oír. FrandS<:o Picón 

Domingo 28 ______ _ 

TRIO l.A FONTEGARA 
MllSICA ANTl<;llA 
Lugar: Templo de Sta. Rosa de 
Vitcrbo. Artcaga esq. Ezequiel 
Montes. Hora: 20:30 
Coop. gral. S I0,000.00 
Lunes 29 _______ _ 

ORQllESTA 
"LA (',\ \1EUAT A" 
Dir. Jt•;,,,, l\ledina 
Lugar : 1 c:mplo Je Sta. Clara 
Domicilio: Madero No. 42 bis. 
lforn: :20: 30 
Coop. g1al. SI0,000.00 
Martes JO _______ _ 
GRUPO CORAL SCHOLA 
CANTORUM CANTANTE 
DOMINO DE BELGICA 
Dir. Rev. Michael Chijs 
Lugar: Auditorio Josefa Ortiz de 
Domlnguez 
Domicilio: Constituyentes s/n 
Hora: 20:00 
Coop. gral SI0,000.00 

ESTUDIANTINA FEMENIL 
DE LA SEC. NO. 1 
Dir. Luis Olvera 
Rinconada de San Francisco 
19:00 horas. 

Miércole\ 31 ------
ORQUESTA SINFONICA DE 
CHILE 
Dir. Agustln Cullell 
Lugar: Auditorio Josefa Ortiz 
de Domínguez 

·.Domicilio: Constituyentes s/ n 
Hora: 20:00 
Coop. graÍ. SI0,000.00 

Jueves lo.-------
CORO HISPANO DE SAN 
FRANCISCO 
Oír. Juan Pedro Gaffney R. 
lugar: Templo de Santa Rosa de 
Viterbo 

.Domicilio: Arteaga esq. Ezequiel 
Montes 
.Hord: 20:00 
Coop. gral. SI0,000.00 

Domingo 28 ------
GRUPO DE DANZAS 
AUTOCTONAS Y TRADI
CIONALES DEL ESTADO DE 
QUERETARO 
Dir. Aurora Zúñiga 

GRUPO BALLET 
COSTUMBRISTA 
Dir. Alfredo Ortiz Q. 
Lanes29 _______ _ 

CORO FILARMONICO DE LA 
UAQ. 
Dir. Felipe de las ·casas 

t~.c-..... ... 
....... c ... -. 
-""'"a. ..... , .. 

..-"o-..'--

TEATRO 
Sábado 27 y Domingo 28 __ 
GRUPO DE TEATRO 
El. RETABLO OE EL DORADO 
Dir. JiJsé Sam·his Siniskrra 
Lugar : Centro Je Arte y Cultura 
la Casona de lm ( 'inco Patios 
Domicilio: Andad<>r 5 1k maxo 
No. Y> ole . llu1a . '.:>(1 . .\0 
Coop. (i1.il ~. Ju .uno oo 
Del 2S de julio al lo. de agpsfo 
OBRA: EL MONJE 
De Juan To,·ar 

· Dir. Rodolfo Obregón 
COMPANIA 
UNIVERSITAIUA 
DE REPERTORIO DE LA 
l lNI\' EHSI DAD 
AlJ TO~O:\J .\ l>E 
Ql !EH1:·1.\lW 
Luj!:.t r: l\111 1• lb11<1..:ti 

Dom1c·ilit1 : 111 de ~cpticmbre No. 
63 otc. 
Hora: 20:30 
Coop . gral. $10.000.UU 

VIDEOS 
Del 2S de julio al Jo. de agosto 

"QUERETARO BARROCO 
DIGITAL" 
Del Mtro. Luis Fernando Camino 
Hora: 19:00 

AUl>IOVISIJAI, QUERETARO 
ClllDAD BARROCA 
De Ham<Ín Jiménel 
Luga r: ~-~ w • .:o Je.: Aftc Je 
Qucrétaro 
Domicílin : Allende No. 14 sur 
Hora : ltJ :JO 

INFORMES: 
Secretorio de Culturo y 
Bien8sto r Social, Posteur 
23 Sur, C.P. 76000 
Tels. 14-29-00; 12-27-02; 
14-02-73 Ext. H-1, H-2 
VENTA DE BOLETOS: 
Unidad Cultural de Centro 
Corregidora esq. - 16 de 
Septiembre, Querétoro, 
Qro. Tel: 14-54-61 

Martes 30 _______ _ 

ESTUDIANTINA FEMENIL · 
DE LA SEC. NO. l 
Dir. Luis Olvera 
Mién:o~ JI ______ _ 
TRIO HUASTECO 
Dir. Trinidad Bocanegra 

Jueves lo. de agosto ___ _ 
CAPITANIA DE CONCHEROS 
Dlr. Dón Margarito Aguilar 

Ü .... ,., ......... . 
P.11 , t~ 

. •'d•• · ·· ,:. ., 
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Visitaron . nuestra 
ciudad Jos niños mis 
aplicados de Jalisco 

Po r su destacado aprovechamiento 
escolar , 30 alumnos d e Jalisco visi 
taron nuest ra ciud::id, como parte del 
viaje cultural "Ruta de la Insurgen
cia", con que se premia a los nifios de 
primaria q·~e obtuvieron califica 
ciones excelentes. 

Se ha girado invitación a las comunidades 
indígenas , campesinas , barrios , pueblos y 
m unicipios a participar en el programa de 
-\poyo · a las Culturas Municipales y 
.::omunitarias, el cual está operado por el 
Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes a tra vés de la Dirección General de 
Culturas Populares y pretende apoyar con 
recursos financieros y asistencia técnica, 
.3s iniciativas de trabajo en torno a la 
e !tura popular que incidan en las 
.::omunidades . Los proyectos pueden ser 
presentados por ciudadanos, grupos y 

:-g:rnizacio nes representativas de las 
-om nidades. 

Medidas de control sanitario a peregrinos 

El Secretario de C ultu ra y Bienes
tar Social , Juan Antonio Isla Estrada 
les dió la bienvenida, y les dijo que 
su recepció n en el Pafacio de la 
Corregidora corresponde por la ex
celencia en sus estudios, y la visita a 
Querétaro es por ser un estado donde 
se han gestado importantes acontec 
imientos que han escrito páginas 
importantes de la historia de México. 

E re los temas de proyectos culturales 
- - p.as se cuentan: acontecimientos 

· - -·:os socia les, personajes )' lenguajes 
,.. - ::i:-es, celebraciónes religiosas, fíes

: ;:;ostu mbres, - n1emoria histórica y 
-.::.= .:::ón oral, cuentos, leyendas y 
-¿5;3s for mas de comunicación alterna-

¡ a. ;:;onocimientos e instrurnentos tradi
;:. n:iles para el uso de recursos naturales, 
~e io am biente, construcción de instru
:;ien os musicales, alimentos tradicion-
3. e~. medicina tradicional y herbolaria, 
:n sica, danza y teatro comupitario, arte
sanía inventiva popular y por ultimo 

royectos productivos con orientación 
: lturnl que retomen algunos de los temas 
señ:ilados con el propósito de generar 
procesos de trabajo con fines de 
omercialización. 
El monto máximo del apoyo económico 
e se otorgará asciende a siete millones 

de pesos. Y la fecha límite para la 
e~epción de proyectos será el 30 de 

Jg sto en la Unidad Regional de Culturas 
P pulares en Qúerétaro. 

Ante un posible brote de Cólera, la 
dirección esta·tal de Salud puso en 
marcha un dispositivo de 
prevención entre los peregrinos de 
a pié al Tepeyac, ya que pasaron 
por el estado de Hidalgo, donde se 
registró este mal, el cual fue con
trolado pero no se descartó el 
riesgo de un nuevo brote. 
. En las zonas de riesgo de 

-contaminación se supervisó los 
lugares donde se alojaron los casi 
20 mil peregrinos, de tal suerte que 
en Tepeji del Río se dispuso de un 
Lienzo Charro, dos campos depor
tivos y un amplio terreno, que por 
sus condiciones permitió el control 
de los caminantes. 

Los servicios médicos que cu
briei:-on la marcha apenas el día 
miércoles ya se regjstraban -69 
casos de inf eéción gastrointestinal. 

Aunque hubo una intensa ac
tividad para concientizar a los 
peregrinos a fin de que respetaran 
las medidas para el cuidado de su 

112 casos de estravismo en Querétaro: ISSSTE 
E itular de la clínica de estrabismo 
... e 13 delegaci~n estatal del ISSST.E, 

farti n Gallegos Duarte, sefialó que 
.:: n la finaldiad de atender a la 

blació n que padece de estrabismo 
efecto optico de los bisojos), ésta 

.. ~titución atenderá a enfermos en 
: rdinación con el DIF y la Cruz 

oja. 
.1ertcionó el oftalmólogo que actu-: 

ente et ISSSTE estatal ha detec
ado 11 2 casos. de estrabismo de los 

;: ales el 95 por ciento recibieron 
ervenció.n quirúr-gica y k>s 17 

·es :intes la recibirá en próximos 
::-.:es. 
Señaló el oftalmólogo que sólo el 5 

iento de los enfermos de este 

padecimiento se mejoran con lentes, 
por lo que es necesario la 
intervención quirurgica del mismo, 
siendo de improtancia la detección 
del padecimeinto a temprana edad, 
pues, es antes . de los 2 afios de edad 
cuando se obienen mejores resulta
dos en la intervención. 

Finalmente comentó que las 
repercusiones funcionales del estra
bismo pueden · llegar a dar como 
resultado la pérdida irreversible de la 
vista en tercera dimension, ya que al 
no estar alineados los ojos uno de 
ellos es suprimido por el cerebro para 
evitar una doble imagen, provocando 
esto una perdida de la agudea y 
campo visual. 

- Alquiler d.e 'Mesas y Sillas para 
C\ w Banquetes 

PARA SUS FIESTAS Y REUNIONES 

-~• ... •.,.. Sí-'/as 
V Al'esas 

Al'ar71'e/erfa 

LLAMENOS~ .. ESTAMOS PARA SERVIRLE 
A . Ejército Republicano No. 42 Te!. 13-47-56 

Querétaro, Oro. 
ATENCION PERSONAL Rosa María Pérez Busto 

salud, se reportó que durante la 
noche hubo quienes salían de sus 
apo~entos y consumían alimentos y 
bebidas.que vendían en los pobla
dos y que no estaban controlados. 
Por ello, y ante el riesgo que el 
Cólera representa fundamen
talmente en los estados de Hidalgo 
y México se recomendó no con
sumir estos alimentos . 

El titular de la dependencia, 
José· de la Cruz Barrón, informó 
que duplicó el número de médico,s 
que venían cubriendo la marcha. 

Trece médicos para los servicios 
generales, cinco inspectores de 
Regulación Sanitaria, un operativo 
de abasto de agua cuya potabilidad 
fue certificada y una estrecha vig
ilancia de bebidas que se 
·consumían, fue--parte de1- disposi
tivo de prevención, que en la 
column~ fue coordinada por la 
doctora Patricia Ruíz, del depar
tamento de ' Epidemiología, y el 
químico Luis Vega. 

El viaje tiene. \:lila duración de 28 
días, recorren .diez estados de la 
República, enfre los que se encuen
tran Querétaro, Gua naj ua to, 
México, Puebla, Oaxaca, Morelos y 
Michoacán entre otros . 

Estos ni11os son alumnos de GUarto, 
quinto y sexto ailo de pri~n:.'iri'a, son 
hijos de choferes de la ciudad de 
Guadalajara, que pertenecen al Sin
dicato Unico de Trabajadores Auto
motrices de Jalisco, afiliados a la 
C.T.M. . 

Este viaje "Ruta de la lnswrgen
cia", es un premio que instituyó el 
senador Heliodoro Hernández Loza, 
hace ya 38 a11os, y que al fallecer, 
continuó la labor su esposa Guada-

·-' lupe Martínez de Hernández. 
Los niños recibieron unos libros 

como presente que ofreció el Gobi
erno del Estado de Querétaro, a tan 
distinguidos visitantes. 

/Lii9J Caja ':~f ~!~:c.~!~:RTAD 
(~ INSTITIJCION DE AHORRO Y CREDITO 

LAS MEJORES TASAS DE INTERES EN 
INVERSIONES A PLAZO FIJO DE 

LA REGION 

A. 30 OLAS EL-2_5 % 
. ·A 60 DIAS EL 24 % 
··t, A 90 DIAS EL 24 % 

VENGA POR EL 
INTERES Y LA 
SEGURIDAD 

MAS DE 31 ANf)S DE SERVIR 
CUMPLIDAM.EN~, CON QUINCE 

·OFICINAS EN EL CENTRO DEL 
PAIS. 

USTED TIENE LA LIBERTAD DE 
ELEGIR 
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En un planeta llamado Júpiter vive la · 
familia Rusbith. Se compone del 
padre, la madre y los tres hijos. El 
padre se llama Ursus, la madre Di
oret, el hijo más gránde se llama 
Ursus como su padre, el mediano 
Garbycon, y la más pequeña Dioret 
como la madre, el fin de semana 
cumple seis afros (Dioret), y van a 
festejarla llevándola de viaje en su 
nuevo auto volador. La familia se 
prepara para el gran viaje y estando 

Un viaje insólito 
Gabriela Vianey Pérez Lomeli 

. muy entusiasmados porque por fin 
pueden salir, ya que debido a las 

· guerras · galácticas de los últimos · 
tiempos no habían podido salir de 
viaje ni siquiera a pasear en su propio 
planeta pero hace como meses termi
naron las guerras y todo ha vuelto a 
la normalidad, ha llegado el gran día 
de salir de viaje y todos están muy 
contentos metiendo sus cosas al carro 
·volador y comienza el gran viaje. 

Iban a ir al planeta más cercano al 
suyo pero la atmósfera los· hizo 
cambiar el rumbo de su carro, fué 
como si hubieran caído a un remolino 
que los hundiera a todos, en un 
principio se asustaron pero conforme 
iban volando el miedo se les fué 

quitando y estaban muy asombrados 
de todas las cosas tan hermosas que 
había allá afuera de ellos, hubieran 
querido haberlas tocado con sus 
propias manos. Pero no podían, 
estaban felices de conocer cosas 
nuevas; después se dieron cuenta de 
que estaban muy lejos de su planeta 
y de que habían llegado a un planeta 
desconocido, que se asustaron y 
cuando aterrizaron con gran cautela 

. abrieron la puerta y bajaron y vieron 
la belleza de un campo verde como 
esmeraldas y varias flore·s de difer
entes colores, un lago hermoso con 
peces y patos a lo lejos, vieron una 
caba'fia donde vivía la familia Car
anza formado por papá Jesús, mamá 
María Elena, la hija Rosa Helena, el 
hijo Rodrigo y la más pequeña Caro
lina, ellos estaban en su cabaña de día 
de campo, era una tarde hermosa con· 
sol, calma, viento, etc. 

Dioret (hija) dijo: no qui~iera que 
esto terminara, es el mejor regalo de 

Franqueza en la flor 
Alffa 

Ange/Jna ./,. W/Jafranca C. 

ÁÍl exuberante raíz, amp/Já, 
J;onda busco las estrellas ln/a.ot1Jes .Y 
me reencoe.!l!ro co11 
Ja es/re/Ja matinal r¡oe me 
da u/Ja caricJá de co/Jsvelo 
en Csta larde desolada, calles 
donde misombra se /Ja 
dorm1do, !Jo.Y sólo Ja te11ue 
Joz de mi SOnflSil io/eriOF a/ 
cerciorarme de (/lle todavía las 
es!r.e/Las /Jab1!a11 el lirmamt'lllo 
como en m1.'>' sueJJos todavía 
J;a/J1'fa11 las aves libres del 
Jlar do.orle reverdece11 y 
nacen llores rcyás de cada 
lágnma ve1!id_a .. e11 ex¡ffencia por 
encontrar Ja vidrz 

cumpleaños que he rec1b1do. Se 
fueron acercando hasta llegar a la 
puerta y se decidieron a tocar y abrió · 
el señor José, fué grande su asombro 
al ver que les faltaban órganos como 
un ojo, tenían defectos asombrosos y 
sus brillantes ropas, José dijo: pasen 
y siéntense donde gusten voy a infor
mar al resto de mi familia y explicó 
a grandes rasgos todo lo que vió al 
principio, estaban asustados pero 
después descubrieron que ·eran habi
tantes amigables. El señor Rusbith 
les preguntó cuál era su planeta, nos 
encontramos en el planeta Tierra. 

Los primeros sesenta minutos más 
o menos fueron un poco difíciles, 
pero después de ·ese tiempo ya les 
habían mostrado varias cosas de la 
Tierra y la familia de Júpiter también 
les había mostrado su fabuloso carro 
que para los de la tierra era una gran · 
nave; y como fue pasando· el tiempo 
se fueron acoplando cada vez más 
reían y jugaban todos juntos como si 

fueran grandes amigos. Llegó la 
noche y la familia Caranza estaba 
felíz de tenerlos ahí, les dijeron que 
se quedaran en la cabaña a dormir y 
la familia Rusbith accedió gustosa. 

Al amanecer salieron de pesca al 
hermoso lago, hicieron un gran día de 
campo, contaron ambas familias sus 
vivencias en cada uno de sus plane
tas, costumbres y su forma de vivir, 
las dos familias estaban felices de 
haberse conocido y prometieron. que 
nunca se olvidarían. Llegó la hora de 
partir y fué cuando hubo una gran 
tristeza a pesar del poco tiempo de 
conocerse, fuer.on hasta la nave ahí se 
despidieron con lágrimas en los ojos 
y por fin se fueron, la pequefia Dioret 
dijo a sus papás que nunca olvidaría 
ese viaje insólito, ya que no creía que 
hubiera cosa más hermosa que ese 
gran viaje. Llegaron po~r fin a su 
planeta pero nadie les creyó, pero no 
les importó porque ellos saben que 
nadie hará como ellos un viaje IN-
SOLITO. :, 

Cuento ganador del I lugar en ef Concurso 
Literario-1991-Ciencia Ficción, or anizado por 
el Indereq. La autora ea alunma <le la escuela 
República Mexicana. 

por(/Ue como dice Ja bella 
e.!ltonación: "todavía cao!amos. .. " 

El pueblo de Dios 
Josemaría Hernández Cortina 

Pródiga naturaleza. Grandioso espectáculo ... pero que el agua no 
nos ahogue. (Foto de Jesús Ontiveros). Promueve un ciclo de conferencias la 

Agrupación del Barrio de la Cruz 
No sé si mi condición de hombre del pueblo me 
califica para dilucidar sobre el desti1:w más que 
los hombres de escritorio o mundanos de ocaso 
o de ocasión. No imbrico una cosa con la otra. 
Los chingadazos de la brutal necesidad me 
obligaron a caligrafiar un sentimiento que fue 
caro a los pr_óceres que conmigo hubieron su 
destino. Hablo por supuesto de mi padre en 
primer lugar, de su brutal asesinato. Claro que 
el vocablo arseniato se colude al exponente de 
gracia, liga de valencia (positiva o negativa, lo 
ignoro), con la func.ión del ser·, lo que se dejó 
al cabo. 

Como hombre del mediodía estoy per
suadido del riesgo que la tarde invoca; socor-

. rido por la sutil parsimonia del sacrificio 
cristiano, disuadido por los ojos que quizá no 
me ven, afloro el placer sacrosanto. Una gota 
del silencio en el éxtasis que cae tornando 

parasoles. En un renglón olviqado una letra se 
sustancia anticipando la gloria de una flor de 
agonías lentas. La vida pasó dibujando 
esguinces de locura. 

Miren:. como hombre de las oscuridades 
remotas preludo una canción milenaria. He 
olvidado mi desti_no. Estoy de acuerdo con el 
dolor. supongo el sufrimiento sin final. Pero el 
coro de las estrellas es más poderoso; alude al 
orgasmo en que ego Dios se empecina. 

Yo soy el pueblo. La política no me confunde 
ni me explica. Ningún ejemplo, templo y holo
causto, ajeno a mi causa, ha logrado jamás 
imaginarme. Gracia sola, pasado de mi sombra 
ingrata, recoge mi corazón; entre los días, el 
secreto deseo genera la memoria del pueblo, 
hoy en e.ste impulso con ustedes. Gracias. 
(Discurso de despedida pronunciado ante los hermanos del 
baptisterio. 1984) 

La Agrupación Cultural del Barrio de la Cruz, con sede 
en la Galería León Felipe, dentro deJ ciclo de confer
encias que está llevand9 a cabo, presentó a la distinguida 
concurrencia que asistió el miércoles 17 del presente a 
las 6 de la tarde, a este lugar, al doctor Miguel 
Monterrubio, médico quiropráctico graduado en · el 
Palmer College de lowa, E.E.U.U., miembro de la 
Federación de Quiropráctica Deportiva, y de la 
Asociación Científico Quiropráctica Mexicana, quien 
dictó una interesan-te conferencia sobre los problemas de 
la columna vertebral y lo que hace un quiro.Práctico para 
san.ar' a las personas afectadas, para lo cual mostró al 
numeroso grupo_ de asistentes un video y diapositi.vas 
que despejaron cualquier duda acerca de lo que es la 
quiropráctiea. Como complemento de este importante 
tema y a solicitud de los presentes, se efectuará una 
segunda plática el próximo 7 de agosto a las 6 de la ·tarde 
en la misma Galería León Felipe, lugar de actos tan 
trascendentales como el que hoy nos ocupa. (Guadalupe 
Ortega Infante) . . 
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Ocupó Querétaro el 

tercer lugar nacional 

en futbol femenil-
W - :.. .::;.;.:r' ,; • - I . ~ -.. ; . . . . .. " ·- -

Por Ma. Guadalupe Toledo 

EL MUNDO SIGUE SU "MARCHA" Y EL FUTBOL TAMBIEN ... . En Tijuana, Baja Californ ia Norte , se llevó a 
cabo el Campeonato Nacional de F'utbol 
Femen il, donde el representativo de Querétaro 
ocupó un buen tercer lugar. En el grupo de 
ellas, estuvo el equipo de Veracruz -campeón 
el aiío pasado-, Oaxaca y Tamaulipas . 

;\ CAPITAL DE LOS OPALOS COMO 
A:';O SE OLVIDARAN FRUSTRA

ES ... DONDE YA TIENEN "CALLO" QUE 
- HA. DEJADO LOS " PLU!\11FEROS" 

LlOS BLANCOS" DEL CRUZ .AZUL ... 
:EGl IRA EL ESTIGMA . .'! 

_,_ __ · ó la mara tónica temporada de futbol de 
- _ - - .ia Div isión "A", apenas la semana pasada ... 

- - cuadros afiliados a la rama de ascenso 
· .,. :in motores" para hacer un papel digno 

Primera División ... y llegar a ser dueiíos de 
-r:_nqu icia de 7 mil m·inones de pesos ... "mao 

nos tememos que esta ocac;ión, durante 
= p rada del futbol profesional en la versión 

- : - 92 ... en la muy Noble y Leal ciu'dad 
:- J de las calles adoquinadas, y casas color 

-= - ::i . llamada Querétaro .. . que su nombre 
i:- · r~.;a lugar donde se "juega a la pelota"'. .. sólo 

di jeron que su equipo sede los "Gallos 
;.; s' siert1pre lo haría en la Segunda 

- -ion .. . esta vez el cuadro liguillero ·de los 
... miferos", deje de ser el "consentido" de la 
=· n al futbol... ·porque ya estuvo "suave" ... 
- plenamente convencidos de que nunca 

-- · ?n a la Primera División ... y me dejo de 
da r Mendoza Márquez si me equivoco ... 

: embargo los amantes del deporte masivo, 
-= :ibu ndan ~n la capital de los ópalos y que son 
o:.g:idos de todos lados... se frotan las manos 

e verán tres cuadros en las distintas 
_io nes profesionales... el Querétaro de la 

· era División, que-después de las aproxima
es por ascender de los álbos "plumíferos" del 
z Azul... seguramente será el que nrás pares de 

. -s ... en el buen sentiqo de la palabra ... lo verán 
_:,... er en la g,rama del Coloso de la "Cuesta 

a" ... sobr~odo cuando los visiten" Aguilas", 
ivas", "Leones", " Tecos", "Correcam.inos", 
mas", "Cobras", "Tigres", "Potros" y toda 
·a una de bichos raros que abundan en el 

p leado futbol mexicano ... 

:.\ SEGUl'lilDA DIVISION TENDRA EN 
QL' ERETARO, UN SEGURO REPRESEN
T ~~TE EN LA LIGUILLA ... LOS LIGUILL
EROS "GALLOS BLANCOS" DE DON 
BI LLY" ALVAREZ ... QUE NI !\·JODO QUE 
H ORA FALLEN ... TENIENDO EN EL GRUPO 

.... 

. lanchita , primer habitant ""t'Je ~ 
~ un~ de gatitos que ~busGa i11y-s~ ... ern1dad un h0gar.; "Jf!_, · / -, ; . 

. . ./ \, . 
itante de los bosqu; s, ~ 
o ga viota . 

.antia! de fl ores tu alma 
... iadoso poeta del so l, 

también de la lágrima ol vidada. 
ni to de verdes tu canto mar. 

= lto r del viento y la estrella: 
eces siempre de ternura 

z.1 ndo las más profundas 
-~ de la tierra . 

Villafranca L. 

IV, A SUS ANTIGUOS "CLIENTES" LOS 
"LINCES'~ Y CELAYA F.C., POR AQ()ELLO 
DE LAS OTRORAS. "JETTATURAS" SOBRE 
LOS "CAJETE ROS" ... 

El equipo decano de la Segunda División ... los 
antes "Gallos Blancos" de Querétaro ahora del 
Cruz Azul... se considera que a medida que tome 
fuerza el torneo de la división de ascenso allá por 
los meses del aiío del 1992 ... empesarán a tener 
partidarios y querran ir a verlos jugar, con la 
inquietud de saber con qué cuadros les tocará 
participar y llegar a los juegos semifinales de la 
liguilla del 92 ... ya que se descarta que lleguen a 
los juegos finales ... o quizá pero hasta ahí. .. 

Esta vez el equipo "albo" de Cruz Azul, que 
jugará siempre en la Segunda División represen
tando a -la ciudad que fuera· fundada en el Siglo 
XVI en el cerro del Sangremal... le tocó jugar en 
el grupo IV del campeonato de la división de 
ascenso, sin que tenga el nombre de llamarse ele 
la "muerte" como el de la temporada pasada .. . 
donde se la "rajó" con el Tepic, Zacatepec, Inter, 
y se la "rajó" el Atlante "partiendosela" en 
Insurgentes ... con mucha razón además pues fue 
el campeón de la temporada del 91 ... Ahora los 
"plumíferos" estarán peleando el honor de ver 
quien llega prime·ro-a la liguilla del 92 ... toc~áole 
jugar con cuadros que no inquietarán a nadie ... ni 
mucho menos a un equipo ''canchero' ~ como es el 
cuadro queretano ... y que son el Cancún, Tampico 
Madero, y los currdros de la ciudad de la "bola" 
los de la dulce Celaya, como es el reciente 
camp.eón de la Tercera División el Celaya F.C., y 
los "Linces" del Tecnológico .. . equipos a los que 
los queretanos deben dejar atrás en su carrera por 
entrar primero a la mencionada Liguilla del 92 ... 
donde los "Gallos Blan_cos" tienen su lugar 
apartado por antigüedad .. . 

El otro equipo queretano del futbol profesional 
que peleará las simpatías de los aficionados .. . será 
el Estudiantes que estará participando en la 
Tercera División ... y que por el nombre de gratos 
recuerdos, y más si juega con elementos de la 
cantera queretana ... con al·gunos de la "hermana" 
República de Hércules ... no sería nada raro que 
llegara a ser el equipo consentido de la otra vez 
sufrida afición queretana ... pero esperemos ... y ya 
veremos ... 

En el primer encuentro enfrentaron a Ver
acruz ganándoles por dus goles a cero , tamb.ién 
a Oaxaca le dieron una demostración de lo que 
es el futbol, ahora por cuatro a cero, pero 
Tamaulipas los venció por uno a cero. Con seis 
goles a favor y uno en contra pasaron a la 
siguiente fase, donde perdigron . con Nuevo 
León (dos-cero) y con Guerrero- (dos-uno), 
aunque en esta ronda tuvieron-malos resultados 
se combinaron con los de los demás equipos y 
Querétaro ocupó el cuarto lugar en la 
clasificaeión general pasando con esto a· las 
semifinales . .. · 

Ya en las semifinales ca"lificaron: Baja Cali
fornia Norte -el estado sede-, Tamaulipas, 
Jalisco y Querétaro. En el partido con el 
invicto Baja Cafrfornia Norte perdieron por un 
tanto a cero, lo mismo pasó contra Tamaulipas 
por dos a cero. pero por mejor diferencia de 

·goles le quitaron a este último eI tercer lugar, 
el primero correspondió a Baja California 
Norte quien en la final derrotó por uno a cero 
a Jalisco . 

Pero todo esto no hubiera ocurrido si no 
fuera por, quien las entrenó y aconsejó, el 
técnico José Torres Vilkueal , como auxiliar . 
Ma. Cruz Hernández Moreno, como delegado 
ante este campeonato Pedro Reyes Vázquez, 
quien es Vice-presidente de la Asociación de 
Futbol del estado, asistió como comisionado 
por pa_rte de la Federación-Mexicana de Futbol , 
Fran~1sco Domínguez Dominguez (quien 
tamb1en es presid~ nte de la Asociación de 
Futbol de Querétaro) y co1~10 árbitro de esta 
Delegación Je-sús Perez Vargas . 

- Las jovencitas de. este equipo son: Blanca 
Estela Padilla, Guadalupe Rojas Casillas, Rosa 
Marta González Dorantes, las hermanas 
Yazmin, Patricia , Ana Bertha y Zelina Lnra 
Ruelas. Elizabeth Muiioz Gutierrez. Ma. 
Consolación Rodríguez Gallegos. Teresa 
~aquel Prado Reyes, Alejandra Torres Gar-
1bay, Lourdes Rojas Medina. Rosa Sánchez 
Silva, Marta Gabriela Mabgbn Anguiano, 
Yolanda Flores Guerrero, Guadalupe Yá1iez, 
Maria de Jesús Aguilar Estrada y Guadalupe 
Chávez Marin . 

o0. . r_~ ____ l~;L/ 

.. _,._,. 

¿Q.UJERE~l,,u- ·N-- GATITO? 
Tl! QUE AMAS A LOS ANI MALITOS 

TE QtJIERO HABLAR DE MI EXISTENCIA 
SI aurERE~ ADOPTARME ACUDE A: 

·:§Z.l=QUtEL NION'tES 102 NORTE 
DE 12:00 A 13:30 HRS. 

!.a Co.m.un·V de Gatitos 
,,.,,.;:. ' .. _ ... / ' 

/ 
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Los vecinos de Rio 
Hondo, en Menchaca 

2, al norte de la 
ciudad, piden la 
intervención del 

gobernador Mariano 
Palacios pal'a que la 
autoridad municipal 
ejecute un convenio 
para dar cauce a las 

afUas pluviales y 
evitar uaa tragedia ~ 

como la que 
estuvieron a punto 

de sufrir el 9 de 
julio, por la inliensi

dad de las lluvias. 
En esa ocasión 
muchas de sus 

pertenencias fueron 
a parar al bordo 

Benito Juárez, hasta 
donde incluso 

llegaron vehfculos. 
Amplia información 
sobre el caso en esta 

edición . (Fotos de 
Ornar Ontiver.os). 

Comunidad campesina y reparto agrario 
El reparto en Queretaro: asunto 
de poder político, no de tierras 

Juan José Gu..tiérrez Alvarez/IV y última parte 
b) Las consecuencias de la ruptura de un sistema agrícola en 
comunidades campesinas de Querétaro. 

Para hablar de las consecuencias de la Reforma sobre el 
sistema agrícola en medio del que se desarrolla la vida social 
y económica en comunidades campesinas volvemos al caso 
concreto de la Hacienda de El Lobo. 

La zona había sufrido una triple modificación -de factores 
de producción. En cuanto a los recursos naturales la zona había 
sido· drásticamente deforestada, haciendo que la reserva de 
madera se enrareciera -aún aquella dedicada a usos de tipo 
domestico . La gente de la zona insistió en culpar esta 
deforestación a una baja en la precipitación pluvial de los 
últimos años. Junto con la madera, los dueños de la hacienda 
se deshacían de todo lo vendible, en su afán de rfducir las 
pérdidas inherentes a la afectación de sus propiedades. 

La segunda modificación · importante en la zona fue la 
relativa al sistema hidráulico . Al transformarse las necesidades 
de riego de la zona y desaparecer un control central sobre la 
disposición del agua, los nuevos ejidos fundamentaron cromo 
prioritario el uso del recurso, utilizando los vasos. ensólvados 
o conteniendo el agua para alimentar el ganado en {unción de 
las necesidades de cada nueva pequeña unidad. Se Í;njcia una 
discusión sobre la mejor manera de acceder al agua, en 
ocasiones fundados en los usos anteriores , pero finalmente 
atendiendo a necesidades diferentes, multiplicadas. El gran 
canal que había construido la hacienda se jnutilizó y grandes 
zonas del sur del valle quedaron a expensas de1la bondad ·del 
período de lluvias . 

En tercer lugar la reproducción del ciclo agrícola quedaba 
ahora a la determinación y a expensas de la propia reserva que 
definiera el campesino. Al ser repartida, la hacienda dejó 
paulatinamente de entregar a los aparceros que la recibían , la 
habilitación o adelanto necesario para inicia1: las labores del 
período agrícola . Sólo después de algunos ai'los los ejidatarios 
de la zona empezaron a recibir un apoyo similar del Estado. 
En cuanto al proceso productivo en sí y fuera de intervenciones 
esporádicas de maquinaria agrícola , los ejidos del valle que 

Pasa a la Pág. 19 · 

Caja Popular LIBERTAD 
S. de S.E. de C. V. de R.L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

A partir . del 15 de julio de 1991, le 
ofrecemos mejores plazos, · montos, y 

tasas de interés en sus créditos 
-

¡l•DTB• 11n1111a PGIQDE USTED 
Tal LI LIBIBTID ·DI EL•! 

Morito : $110'000,000 Máximo I 

/ 

Plazos de: 1 año y medio hasta 3 años 
lntéres: del 2% mensual sobre saldos 

Monto: desde $15'000,000 
Mínimo a $110'000,000 Máximo 
Plazo: un año y medio 
lntéres: del 3% mensual sobre saldos. 
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